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Следствие взрыва
Какие компенсации получат пострадавшие в Сергиевом Посаде

Яна Штурма, Наталия Быкадорова

Под завалами после взрыва на скла-
де пиротехники в Сергиевом Поса-

де могут находиться 12 человек, на месте 
продолжают работать спасатели. Офи-
циально подтверждена смерть одной 
женщины, а общее число пострадавших 
увеличилось до 71. Эксперты полагают, 
что они вправе претендовать на возме-
щение ущерба до 800 тыс. рублей. Утром 
10 августа был задержан технический 
директор фирмы «Пиро-Росс», которая 
арендовала взорвавшийся склад. Ком-
пания регулярно попадала в поле зре-
ния надзорных органов, в частности Ро-
спотребнадзора и Трудовой инспекции, 
а весной 2023 года была признана бан-
кротом с долгами более 325 млн руб-
лей. Эксперты не исключают, что про-

тив её руководства могут возбудить ещё 
несколько уголовных дел.

Число пропавших без вести после 
взрыва на складе пиротехники в Сер-
гиевом Посаде выросло до 12 человек, 
сообщили 10 августа в Следственном ко-
митете Московской области. Официаль-
но погибшей числится одна женщина. 
Всего пострадал 71 человек, проинфор-
мировали в минздраве Подмосковья. 
14 из них до сих пор находятся на лече-
нии в Сергиево-Посадской больнице, 
из них трое в тяжёлом состоянии в ре-
анимации, остальные — средней степе-
ни тяжести. Ещё два человека переведе-
ны на лечение в федеральные клиники.

Причиной взрыва могла стать дето-
нация нескольких тонн пороха, сообщил 
источник «Известий» в пра-
воохранительных органах.
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ОС чём речь
В госорганы начали поступать смартфоны на отечественной «Авроре»

Валерий Кодачигов

Н а фоне отказа от Apple в госструк-
турах начали тестировать смарт-

фоны и планшеты на базе отечествен-
ной ОС «Аврора». Несколько десятков 
устройств уже поставлено в Совет Фе-
дерации, сообщили источники в гос-
органах и верхней палате парламен-
та. В случае успеха эксперимента этот 
объём увеличат. При этом «Аврора» бу-
дет работать на гаджетах отечествен-
ного производства. После того как 
российские власти заподозрили Apple 
в сотрудничестве со спецслужбами не-
дружественных стран, интерес к оте-
чественной ОС показателен, считают 
эксперты. Её внедрение в государствен-
ные IT-системы оправданно, но требу-
ет определённой подготовки — без не-
обходимого для работы на «Авроре» 
софта госслужащим будет непросто, 
предупредили они.

Российские чиновники и законода-
тели начали получать смартфоны под 
управлением операционной системы 
«Аврора» — пока речь идёт о тестиро-
вании таких девайсов, рассказал ис-
точник в одном из госорганов. В част-
ности, в Совет Федерации поставлено 
несколько десятков таких аппаратов 
с возможностью увеличения количе-
ства в случае успеха эксперимента, от-
метил он.

В тестировании задействованы 
устройства нескольких российских 
брендов, добавил собеседник «Извес-
тий». Среди производителей он назвал 
компанию «Аквариус» (принадлежит 
организации «Смарт Текнолоджис», ко-
торой владеет группа рос-
сийских физлиц). 

Письменная реформа 
Мошенники ввели нулевой этап обмана — 
сообщение от коллеги

Наталья Ильина

Т елефонные мошенники ввели так 
называемый нулевой этап обма-

на — сообщение от коллеги. От име-
ни сотрудника или партнёра они 
убеждают потенциальную жертву, 
что скоро поступит звонок, кото-
рый нельзя проигнорировать. Даль-
ше по стандартному сценарию ему 
набирают «правоохранители», а за-
тем — «представители банков», ко-
торые выманивают деньги. Об этом 
«Известиям» рассказали в «Лабо-
ратории Касперского», информа-
цию подтвердили в проекте Народ-
ного фронта «За права заёмщиков» 
и крупнейших банках. Появление 
ещё одного звена в цепочке повы-
шает доверие к звонящему. По ре-
акции на сообщение можно понять, 
склонен ли человек выполнить ука-
зание, что упрощает задачу для пре-
ступников.

Телефонные мошенники удлини-
ли схему обмана. Они ввели «нуле-
вой этап», рассказали «Известиям» 
в «Лаборатории Касперского». Там 
пояснили: сначала человеку при-
ходит сообщение в мессенджере 
(чаще всего — в Telegram). Оно мо-
жет быть как от знакомого контак-
та, например от коллеги, так и с не-
известного номера.

— Во втором случае мошенники 
обычно говорят, что они предста-
вители той сферы, в которой ра-
ботает потенциальная жертва. Та-

ким образом они стремятся вызвать 
больше доверия. Пользователя уве-
домляют о скором звонке по неко-
му важному делу от представите-
лей правоохранительных органов 
или регуляторов и обращают вни-
мание, что эту беседу нельзя игно-
рировать, — уточнили в «Лаборато-
рии Касперского».

В компании пояснили: для реали-
зации «нулевого этапа» злоумыш-
ленники часто используют укра-
денные ранее аккаунты других 
пользователей. В последнее время 
их количество выросло.

Затем обман развивается по уже 
отработанной схеме. С человеком 
связываются якобы представители 
правоохранительных органов или 
регуляторов и убеждают в важности 
содействия и выполнения некоторых 
требований, сообщили в «Лабора-
тории Касперского». Далее с чело-
веком связывается фейко-
вый сотрудник банка. 

«Управляемая ракета “Вихрь”  
для беспилотных аппаратов появится»
Президент АО «Концерн “Калашников”» Алан Лушников — о новых возможностях 
БПЛА, модернизации АК-12 и начале серийных поставок снайперской винтовки СВЧ

Алексей Рамм

С ерийные поставки в войска модер-
низированного автомата Калашни-

кова АК-12 и новой снайперской вин-
товки СВЧ начнутся уже в этом году, 
заявил в интервью «Известиям» прези-
дент АО «Концерн “Калашников”» Алан 
Лушников. Активно ведутся работы над 
вооружением экипажей самолётов, по-
стоянно совершенствуются беспилот-
ники и барражирующие боеприпасы, 

которые стали открытием в ходе СВО. 
Когда БПЛА получат управляемые ра-
кеты, намерен ли концерн заняться раз-
работкой снайперского прицела и как 
решается вопрос зависимости от им-
портных комплектующих — читайте 
в беседе с Аланом Лушниковым.

Концерн «Калашников» известен брен-
дом стрелкового оружия, в частно-
сти автоматов. АК-12, который посту-
пал на вооружение российской армии 

до начала специальной военной опе-
рации, получил разные отзывы. Сейчас 
вы проводите уже третью его модер-
низацию. Как развивается это оружие?

Мы движемся в сторону эргономич-
ности и, если можно так выразиться, 
потребительских качеств оружия. Мо-
дернизация, которая проведена сей-
час, направлена на то, чтобы бойцу 
было удобнее и эффективнее решать 
задачи, которые перед ним 
стоят.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ЕСЛИ РАНЬШЕ 
ЗЛОУМЫШЛЕН-
НИКИ, ВЗЛАМЫ-

ВАЮЩИЕ УЧЁТНЫЕ ЗАПИ-
СИ, БЫЛИ ВЫНУЖДЕНЫ 
ТРАТИТЬ ВРЕМЯ НА ПЕРЕ-
ПИСКУ И УБЕЖДЕНИЕ ЛЮ-
ДЕЙ, ТО СЕЙЧАС РАССЫЛ-
КА ПРИДАЁТ ЛЕГЕНДЕ 
УБЕДИТЕЛЬНОСТИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.08.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,459   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,6011   ДИРХАМ ОАЭ 26,485   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,5574   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,252   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,218   ДОЛЛАР США 97,2794   ЕВРО 107,1563   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6764 
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«85% заявили, что стали относиться к украинцам хуже, 
15% — наоборот»
Глава ФАДН Игорь Баринов — об исторической общности народов двух стран, сохранении русского языка  
и настроениях в новых регионах России

Алёна Нефёдова

О коло 85% россиян с начала СВО 
стали хуже относиться к укра-

инцам, отношение 15%, наобо-
рот, улучшилось. Об этом расска-
зал глава Федерального агентства 
по делам национальностей (ФАДН) 
Игорь  Баринов. При этом он от-
метил, что противники РФ актив-
но продвигают идеи русофобии. 
В частности,  они стремятся вне-
дрять в сознание граждан РФ идеи 
сепаратизма и регионального изо-
ляционизма. Тем не менее такая по-
литика терпит крах. По словам ру-
ководителя структуры,  в новых 
регионах призывы к межнацио-
нальной розни не находят отклик. 
Как живут русские и украинцы на од-
ной территории, сколько казаков 
принимает участие в СВО и почему 
не удастся отменить русскую куль-
туру — в интервью Игоря Баринова 
«Известиям».

Сегодня во многих странах практику-
ют «отмену русской культуры». Како-
во сейчас положение русского языка 
на мировой арене?

Несмотря на международное 
давление, оказываемое со сто-
роны недружественных РФ госу-
дарств, русский язык сохраняет 
свои позиции и авторитет на круп-
нейших международных площад-
ках. Он остаётся одним из шести 
официальных языков ООН, сохра-
няет статус официального или ра-
бочего языка в таких авторитет-
ных международных организациях, 
как ЮНЕСКО, БРИКС, ШОС, МАГА-
ТЭ, ВОЗ, СНГ, ЕАЭС, и других. По сте-
пени распространённости русский 
язык занимает пятое место в мире 
и имеет более 260 млн носителей. 
Всё это лишь подтверждает высо-
кую значимость русского языка 
на мировой арене и его незамени-
мость в области межнационально-
го общения.

Какие проекты по продвижению рус-
ского языка сегодня реализуются?

Одно из мероприятий — ежегодно 
проводимый форум «Языковая поли-
тика в РФ», который станет ключе-
вой общероссийской площадкой для 
обсуждения актуальных вопросов 
языковой политики в нашей стране. 
Ближайший форум, который пройдёт 
зимой 2023 года, планируется посвя-
тить проведению Года русского язы-
ка как языка межнационального об-
щения на пространстве СНГ.

Летом 2024 года мы также прове-
дём в Москве международную кон-
ференцию высокого уровня, основной 
темой которой станет развитие язы-
ков стран БРИКС и ШОС, в том числе 
русского. Кстати, во время моей ра-
бочей встречи с послом КНР в России 
я пригласил наших китайских коллег — 
языковых экспертов, преподавателей 
русского языка и всех, чья деятель-
ность связана с изучением и популя-
ризацией нашего языка и культуры 
в Китае, — к участию в ней. Что касает-
ся проектов по продвижению русско-
го языка, реализуемых на площадке 
ЮНЕСКО, то 6 июня 2023 года в штаб-
квартире организации в Париже впер-
вые прошло празднование Дня рус-
ского языка.

Мы призываем к взаимовыгодно-
му сотрудничеству всех иностран-
ных коллег, заинтересованных в про-

движении русского языка за рубежом, 
в том числе из стран, не входящих в со-
став БРИКС или ШОС. Русский язык — 
«дверь» в мир русского искусства 
и культуры, нематериального обще-
мирового достояния, открывающе-
го безграничные возможности для 
международного гуманитарного со-
трудничества. И мы заинтересованы 
в налаживании долгосрочных взаимо-
выгодных связей с нашими зарубеж-
ными партнёрами, обмене мировым 
опытом в сфере развития языков, а так-
же продвижении русского языка как 
языка межнационального общения.

Есть ли попытки раскачать ситуацию 
в стране из-за рубежа на националь-
ной почве? Как мы можем этому про-
тивостоять?

В условиях проведения специ-
альной военной операции работа 
по гармонизации межнациональных 
и межконфессиональных отношений 
приобретает особую важность, по-
скольку противники России выбрали 
именно эту сферу в качестве одного 
из приоритетных объектов информа-
ционно-психологической войны, ве-
дущейся против нашей страны. Это 
подтверждается как данными наше-
го ситуационного центра, который 
специализируется на мониторинге 
открытого информационного про-
странства, так и сведениями других 
профильных структур.

Зарубежные модераторы стремят-
ся внедрять в сознание российских 
граждан идеи сепаратизма и регио-
нального изоляционизма. Значитель-
ный акцент делается на продвижение 
материалов, искажающих историю 
народов нашей страны. Насаждает-
ся русофобия, предпринимаются по-
пытки организовать протестную ак-
тивность. Используются технологии 
искусственного интеллекта для ге-
нерации и распространения публи-
каций, чтобы насытить российское 
информационное пространство де-
структивными нарративами, которые 

связаны прежде всего с различными 
историческими датами.

Возрос интерес к находящимся 
в России мигрантам из Центрально-
Азиатского региона: в их среде про-
пагандируются идеи этнического 
превосходства и негативного отно-
шения к нашему населению и органам 
государственной власти. А связанные 
с ними конфликты и случаи девиант-
ного поведения также активно ис-
пользуются для разжигания межна-
циональной розни и радикализации 
отдельных групп населения.

Активизировалась деятельность 
новых квазирелигиозных движений, 
которые продвигают в более или ме-
нее скрытой форме антигосудар-
ственную повестку. Транслируют-
ся идеи о колониальном характере 
российской политики. Внедряются 
протестные настроения за счёт обо-
стрения межконфессиональных отно-
шений на фоне дискуссии о ношении 
хиджабов в школах или строитель-
стве культовых сооружений.

Ранее глава ВЦИОМа рассказал нам 
о растущей неприязни россиян к укра-
инцам на фоне конфликта. Отмечают 
ли подобное в ФАДН?

Да, наши социологические иссле-
дования демонстрируют негативную 
тенденцию в этом вопросе. Так, среди 
граждан, отметивших изменение от-
ношения к другим национальностям 
с момента начала СВО, превалиру-
ет мнение об ухудшении отношения 
к украинцам. В частности, 85% заяви-
ли, что стали относиться к ним хуже, 
а 15%, наоборот, отметили улучшение 
своего отношения.

«Наша задача — выйти в район и забрать 
опорные пункты»
У бойцов штурмовых отрядов есть всего несколько минут,  
чтобы захватить вражеский укрепрайон

Дмитрий Астрахань, Алексей Рамм

Только за последнюю неделю на ку-
пянском направлении российские 

войска, прорвав украинские позиции, 
продвинулись вперёд на несколько ки-
лометров. Успешные бои идут и на до-
нецком фронте. Во многом залогом 
этих успехов стали действия штурмо-
вых отрядов «Шторм», сформирован-
ных на уровне бригад и дивизий ещё 
в прошлом году. Их задача — проры-
вать оборону и брать украинские пози-
ции. Комплектуются они только добро-
вольцами. Ведь каждый день боевой 
работы штурмовика — это тяжелейшая 
физическая и психологическая нагруз-
ка с высоким риском для жизни. «Из-
вестия» побывали в штурмовом отряде 
33-го полка 20-й мотострелковой ди-
визии, узнали особенности их тактики 
и поняли, почему у бойцов есть всего 
пять–семь минут на то, чтобы взять по-
зиции врага.

— Мы должны прорвать оборону 
противника для дальнейших действий 
пехоты. Наша задача — выйти в район, 
забрать опорные пункты, и дальше нас 
должны сменить, — объясняет нам Ме-
теор, офицер штурмового отряда.

Мы беседуем с ним и его подчинён-
ными не на позициях, а в расположении. 
Отряд, в котором мы находимся, име-
ет собственное название — «Шторм». 
Он воюет уже почти год на разных 
участках фронта. Недавно был пере-
брошен под Марьинку и уже показал 
свою эффективность. На его счету не-
сколько успешных взятий важных 
украинских укрепрайонов.

Сейчас «Шторм» выведен на отдых. 
Военнослужащие могут расслабить-
ся и привести себя в порядок. Но всё 
равно видно, что личный состав готов 
в любой момент вступить в бой. Даже 
в мирной обстановке оружие всегда 
под рукой. Это хорошо мотивирован-
ные, опытные бойцы, готовые осознан-
но идти на риск.

Все военнослужащие отряда толь-
ко добровольцы, прошедшие отбор. 
Среди них и контрактники, и мобили-
зованные. По словам Метеора, многие 
идут потому, что в штурмовом отря-
де «больше экшена». Только активные 
бои, нет многонедельного наблюдения 
и ожидания на позициях, которые для 
таких людей просто психологически 
не подходят.

За время боевой работы в «Шторме» 
разработали свою, во многом уникаль-
ную систему боевой подготовки.

— Подготовку мы начинали на своих 
и чужих ошибках, по опыту. Выезжали 
на полигон и к каждой задаче готови-
лись примерно до месяца. Все занятия 
с боевой стрельбой, чтоб у людей было 
понимание, что это такое, когда над то-
бой летят пули, — рассказывает Метеор.

Даже при этом личный состав в бо-
евые действия вводят плавно. Вначале 
берут с собой на осмотр местности, на-
блюдение, дают привыкнуть к фронту.

Бойцы «Шторма» отмечают, что ма-
рьинское направление довольно слож-
ное. Здесь враг редко отступает с пози-
ций или сдаётся в плен.

Сильная сторона украинских во-
йск — мобильность. За счёт насыще-
ния автомобильной и бронетехникой 

все смены войск на позициях, снабже-
ние или подвоз резервов враг осущест-
вляет оперативно, быстро и скрытно. 
Кроме того, Метеор отмечает скорость 
и качество подготовки украинской сто-
роной укреплений. В земляных работах 
противник задействует большое чис-
ло личного состава.

В таких условиях важны планиро-
вание всей штурмовой операции и эф-
фективная разведка. Командиры штур-
мовиков не только получают данные, 
но и максимально возможным образом 
проверяют их на месте, выходят на по-
зиции, оценивают минную обстанов-
ку, пути подхода групп и многое другое.

Одно из важных отличий штурмо-
вых отрядов от обычных мотострел-
ковых подразделений — наличие соб-
ственных, а не приданных танков. 
Также в «Шторме» по-другому орга-
низована работа боевых машин пе-
хоты. С одной стороны, некоторые 
укрепления приходится штурмовать 
в пешем порядке, формируя не привя-
занные к БМП группы. С другой — не-
редко бронегруппа подходит к опор-
ным пунктам вплотную и обеспечивает 
возможность входа штурмовиков пря-
мо в окопы врага.

На вооружении «Шторма» сто-
ят одни из самых современных рос-
сийских боевых машин пехоты  — 
БМП-2 с боевым модулем «Бережок». 
Помимо обычной 30-миллиметро-
вой автоматической пушки и пулемё-
та боевая машина оснащена проти-
вотанковыми комплексами «Корнет» 
и 30-миллиметровым автоматиче-
ским гранатомётом. «Бережок» спо-
собен за считаные секунды обрушить 
на врага сотни снарядов, пуль и гранат.

— Моя задача — не дать пулемётчи-
кам и гранатомётчикам поднять го-
лову и открыть огонь по нашим пар-
ням, — рассказывает командир боевой 
машины с позывным Бабуля.

Его БМП прикрывала танки в од-
ном из недавних успешных штурмов, 
работая 30-миллиметровой автомати-
ческой пушкой по неожиданно появля-
ющимся целям.
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Передача по заявкам
У Москвы нет иллюзий по поводу отправки Киеву ракет Taurus

Алёна Нефёдова, Мария Строителева, 
Евгения Перцева

ВТБ получит государственный пакет 
акций Объединённой судострои-

тельной корпорации (ОСК). Такое ре-
шение Владимир Путин поддержал 
10 августа на встрече с председателем 
правления банка Андреем Костиным. 
Теперь одной из главных задач органи-
зации окажется финансовое оздоров-
ление компании. В экспертных кругах 
считают, что отчасти причина такого 
решения заключается в сложности для 
системы госуправления эффективно ру-
ководить корпорацией. Впрочем, управ-
ление ОСК было не единственной темой 
разговора: глава ВТБ рассказал об успе-
хах в расчётах в нацвалютах и создании 
альтернативного депозитарного хаба 
в странах Персидского залива.

�� ПЕРЕХОД УПРАВЛЕНИЯ

Встреча Владимира Путина с Андреем 
Костиным сразу началась с важного 
объявления для главы банка. Президент 
заявил, что поддержал передачу ВТБ го-
сударственного пакета акций Объеди-
нённой судостроительной корпорации 
(ОСК), ранее предложенную кабмином. 
Проблемы корпорации хорошо знако-
мы, «особенно в том, что касается ор-
ганизации финансирования», заметил 
собеседник президента. В целом в ны-
нешних условиях предстоит взять в ра-
боту много задач, все они «решабель-
ные», убеждён Андрей Костин. Глава РФ 
с этим согласился, но обратил внимание, 
что ОСК всё же работающая структура, 
набирающая темпы.

— Да, есть вопросы, требующие осо-
бого внимания, в том числе и со сторо-
ны специалистов банка. Это связано 
с расчётами, с финансовым оздоров-
лением компании. Всё, разумеется, 
не может быть сделано без поддерж-
ки правительства, и такая поддержка, 
разумеется, должна быть обеспечена 
со стороны правительства, — сказал 
Владимир Путин. — Я очень рассчиты-
ваю на то, что ваши специалисты, они 
доказали свой высокий профессиональ-
ный уровень, справятся со всеми эти-
ми задачами. Конечно, это, без всяко-
го преувеличения, вызов, это серьёзно, 
это целая отрасль.

Ещё в августе прошлого года Влади-
мир Путин раскритиковал главу ОСК 
за убыточные контракты. Тогда, об-
ращаясь к главе структуры Алексею 

Рахманову, он назвал нарушение фи-
нансовой дисциплины вредным для 
интересов страны.

— К сожалению, по разным причи-
нам у корпорации накопился доста-
точно большой объём финансовых 
и административных управленческих 
проблем. ОСК на сегодняшний день 
идёт в убыток. Есть прибыльные пло-
щадки, но большинство верфей убы-
точные, а значит, корпорация не может 
претендовать на получение кредитных 

ресурсов. Плюс к этому многие частные 
и государственные заказчики сталки-
вались со срывами. Особенно это вы-
зывает тревогу с учётом военной части. 
Поэтому было принято такое решение, — 
объяснил «Известиям» замглавы Мин-
промторга Виктор Евтухов.

ОСК — это важнейшее предприятие 
судостроительной отрасли России, по-
рядка 80% всех военных и гражданских 
заказов приходится на судостроитель-
ный холдинг, добавил он.
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Семён Бойков

В России допускают, что Германия пе-
реступит «красную черту» и решится 

на отправку дальнобойных ракет Taurus 
Украине. Об этом «Известиям» сообщил 
посол РФ в ФРГ Сергей Нечаев. Он от-
метил: в Германии расстроены ходом 
украинского контрнаступления и тем 
самым надеются переломить военную 
ситуацию в пользу Киева. Оппозиция 
в лице партий «Альтернатива для Гер-
мании» и «Левые» считает, что передача 
ракет Украине лишь обострит конфликт 
и приблизит Берлин к прямому столкно-
вению с Москвой. Хотя ракеты Taurus 
могут создать некоторые проблемы для 
российских систем ПВО, за считаные 
дни это преимущество сойдёт на нет, 
уверены эксперты.

�� ОЧЕРЕДНОЕ ВУНДЕРВАФФЕ

В Германии всё громче призывают к пе-
редаче Украине дальнобойных ракет 
Taurus, радиус действия которых со-
ставляет порядка 500 км. Пока Бер-
лин официально не принял оконча-
тельного решения по этому вопросу. 
Впрочем, посол РФ в Германии Сергей 
Нечаев допускает, что вскоре позиция 
правительства ФРГ может измениться.

— Исключать, что Германия пересту-
пит и эту «красную черту», не следова-
ло бы. Иллюзии насчёт возможного из-
менения подходов ФРГ к украинскому 
конфликту и внезапного осознания ри-
сков эскалации, связанных с приме-
нением дальнобойных ракет, питать 
трудно, — заявил он «Известиям».

Дипломат подчеркнул: немецкие 
политики разочарованы ходом укра-
инского контрнаступления и поэтому 
надеются, что очередное вундерваффе 
(«чудо-оружие») сможет переломить 
характер боевых действий в пользу 
Киева.

— В Германии расстроены пробук-
совкой украинского контрнаступа. 
Не могут понять, почему подготов-
ленные по натовским стандартам, ос-
нащённые современной западной тех-
никой, пользующиеся разведданными 
стран альянса бойцы ВСУ, несмотря 
на бесконечные попытки прорыва рос-
сийских линий обороны, несут огром-

ные потери и терпят неудачу за неуда-
чей на поле боя, — пояснил посол.

Сергей Нечаев напомнил, что Рос-
сия осуждает накачивание Киева всё 
новыми видами смертоносных воору-
жений и превращение Украины в поли-
гон для испытаний западной военной 
техники, поскольку это лишь затяги-
вает конфликт и увеличивает число 
жертв.

Бундестаг, нижняя палата парла-
мента ФРГ, сейчас на летних каникулах. 
Но именно в период отпусков члены 
правящей Социал-демократической 
партии Германии впервые высказались 
за передачу Киеву дальнобойных ра-
кет Taurus. С призывом к правитель-
ству выступили видные социал-демо-
краты — Андреас Шварц и Нильс Шмид. 
Ранее об этом говорили исключитель-
но представители «Зелёных» и Свобод-
ной демократической партии (СвДП). 
К правящим партиям присоединился 
и Христианско-демократический союз 
(ХДС), в настоящий момент находя-
щийся в оппозиции. Так, депутат бун-
дестага Родерих Кизеветтер сообщил, 
что планирует выступить с парламент-
ской инициативой для усиления дав-
ления на канцлера ФРГ Олафа Шоль-
ца в вопросе поставок Taurus Украине.

Единственные парламентские 
силы, выступающие против этой 
инициативы, — «Левые», имеющие 
поддержку около 5% избирателей, 
и «Альтернатива для Германии» (АдГ), 
которую в ФРГ считают нерукопожат-
ной партией. Депутат от АдГ Герольд 
Оттен заявил «Известиям»: отправ-
ка Taurus Украине стала бы очеред-
ной ступенью эскалации конфлик-
та, поскольку эти ракеты могут быть 
использованы для ударов по россий-
ским территориям.

— Партия АдГ придерживается по-
зиции, что в этот кризисный регион 
не следует направлять оружие, и я, 
разумеется, выступаю против этого. 
Мы должны дальше идти по пути при-
нуждения к миру настолько быстро, 
насколько это возможно. А дальней-
шая отправка вооружений ведёт к обо-
стрению конфликта, — заявил политик.

Депутат бундестага Севим Дагде-
лен, в свою очередь, предостерегла: 
поставки ракет Taurus могут прибли-

Спуск на воду траулера-процессора «Баренцево море» 
(Выборгский судостроительный завод)
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«Управляемая ракета “Вихрь”  
для беспилотных аппаратов появится»
A Например, это касается тре-

бований, которые были жёст-
ко прописаны в техническом задании 
касательно переключателя автоматиче-
ского огня: одиночный выстрел, двойной 
и автоматический огонь. Двойной вы-
стрел не показал свою целесообразность, 
поэтому этот переключатель мы убира-
ем. Одновременно с этим делаем двусто-
ронний переводчик режима огня.

Мы модернизировали прицельное 
устройство — на новом автомате пере-
кидной прицел на несколько типовых 
расстояний для стрельбы. Теперь под 
каждую дистанцию есть своё прицель-
ное устройство.

Когда началась СВО, у армии возникли 
проблемы с коллиматорными прицела-
ми, их фактически не было. Что сделано 
в этом направлении?

Я уже сказал о диоптрическом при-
целе. Появился перекидной целик, ко-
торый в зависимости от расстояния 
даёт возможность быстрого и эффек-
тивного прицеливания.

Прицельное устройство — это до-
полнительная комплектация, которую 
выбирает заказчик. АК-12 даёт возмож-
ность установки любого устройства 
в зависимости от потребностей бой-
ца. Мы предлагаем такую возможность. 
А уже Минобороны должно опреде-
лить комплектацию.

Уже есть понимание, чего хочет воен-
ное ведомство?

Конечно. И наша оптическая про-
мышленность готова все потребно-
сти удовлетворить.

Когда начнутся поставки АК-12 третьей 
серии? И какие есть планы по поставке 
дополнительного оборудования — при-
цельных комплексов, глушителей и т.д.?

Поставки самого автомата мы начи-
наем со второго полугодия, как и обе-
щали. Сейчас завершаются соответ-
ствующие испытания, запускаем 
оружие в производство. Что касается 
прицельных устройств, здесь скорее 
вопрос к заказчику.

Ещё один известный бренд концерна 
«Калашников» — снайперская винтов-
ка Драгунова (СВД). Сейчас ей на заме-
ну предлагается винтовка СВЧ вашего 
же производства, она проходит эксплу-
атацию в войсках. Какие отзывы о ней 
вы получаете?

Самые позитивные. Мы уже 
в этом году делаем первую серийную 
поставку в войска.

Но вопрос замены винтовки — се-
рьёзная работа, которую мы должны 
сделать совместно с заказчиком. И СВД 
себя очень хорошо показывает, несмо-
тря на то что ей уже 60 лет. 

СВЧ — это попытка дать дополни-
тельное качество в том же сегменте. 
Это полуавтоматическая винтовка, ко-
торая должна работать на большее рас-
стояние с лучшими показателями куч-
ности стрельбы, чем СВД. Кроме того, 
она даёт возможность установки раз-
ных приборов для работы снайпера.

Проводите ли вы какие-то работы 
по модернизации СВД?

СВД со складным прикладом 
(СВДС) — крайне востребованное ору-
жие, по-прежнему очень надёжное 
и эффективное. Мы много с этим рабо-
тали, искали модернизационный по-
тенциал и пришли к выводу, что надо 
переходить на другой уровень, к друго-
му продукту. Что мы и сделали. Но в том 
виде, в котором она есть сейчас, СВДС 
поставляется и пользуется спросом.

Одна из ключевых проблем снайпер-
ского дела — отсутствие полноценно-
го российского снайперского прицела. 
У нас есть хорошие частные разработ-
ки, но они не обеспечивают массового 
производства. Проводит ли концерн ра-
боты по созданию снайперских прице-
лов, в том числе для СВД и СВЧ? Можем 
ли мы ожидать их поставки в войска?

Это не совсем наш профиль. Этим 
занимаются оптические конструктор-
ские бюро и заводы. Мы с ними рабо-
таем. В частности, новосибирский за-
вод дал очень хороший прицел для СВЧ. 
И это не единственный производитель. 
Что касается прицельных устройств, 
мы считаем, что потребности заказ-
чика удовлетворены.

В экспертном сообществе активно об-
суждается вопрос о вооружении пило-
тов. СВО показала, что лётчикам необ-
ходимо оружие. Как мы знаем, сейчас, 
хотя и с опозданием, идёт разработ-
ка новых систем их защиты, спасения. 
В частности, в комплекте пилота поя-
вился пистолет Лебедева. Какие отзывы 
о нём и есть ли понимание, что это будет 
не временный шаг и пистолет Лебедева 
войдёт в комплект снаряжения пилотов?

Изначально пистолет Лебедева ком-
пактный (ПЛК) мы сделали для Мини-
стерства внутренних дел. Проведены 
испытания, и он принят на вооружение. 
В существующем виде он был постав-
лен Министерству обороны для лётных 
экипажей. Уже есть лётчики, которые 
этот пистолет использовали, и мы по-
лучили только положительные отзывы.

Я уверен, что это не временное, 
а осознанное решение заказчика. У нас 
есть откорректированные требова-
ния под нужды Министерства оборо-
ны. Мы сейчас дорабатываем пистолет 
и будем проводить испытания под не-
обходимые параметры для военного 
ведомства.

В чём отличия между версиями для МВД 
и для Минобороны?

Много деталей изменено, но это 
не будет новый пистолет. Это будет до-
работанный пистолет Лебедева.

Решился ли вопрос с более тяжёлым 
снаряжением для пилотов? Есть ли 
какие-то ваши разработки, предло-
жения или что-то, может, уже принято 
на вооружение?

Мы создали пистолет-пулемёт Ка-
лашникова ППК-20 калибра 9x19. На мой 
взгляд, это на какой-то период верши-
на конструкторской мысли в сегмен-
те пистолетов-пулемётов. И мы счита-
ем, что он очень хорошо подходит для 
лётчиков как дополнительное воору-
жение. Сейчас проводим соответству-
ющую работу совместно с Министер-
ством обороны.

Мы уже поставляем ППК-20 в во-
оружённые силы, но пока не для лёт-
ного состава. Что касается пилотов, 
идёт работа по выработке требований 
и оценке применимости этого оружия 
для них.

Вы разрабатываете комплект экипиров-
ки ВКПО 3.0. Что это за система?

Комплекты 1.0 и 2.0 были разра-
ботаны другими производителями. 

ВКПО 3.0 — результат нескольких лет 
нашей плотной работы. Мы его изна-
чально создавали для нужд подраз-
делений специального назначения. 
Потом, когда возникла серьёзная по-
требность и резко увеличился объ-
ём закупаемого обмундирования, 
мы предложили наши разработки 
Министерству обороны. Сейчас идёт 
войсковая эксплуатация большой се-
рийной партии, она показывает хоро-
ший результат. Преобладают позитив-
ные отзывы.

В нашем комплекте пользователям 
нравятся прежде всего эргономика, ка-
чество материала и пошива.

Мы очень плотно работаем с заказ-
чиком и будем наращивать объёмы 
производства.

О каких объёмах поставок идёт речь? 
Будут ли все ВС переодеты в эту фор-
му или только какие-то отдельные под-
разделения? В какой-то момент ВКПО 
1.0 сносился, и военнослужащие нача-
ли покупать всё подряд и были не очень 
похожи на военнослужащих. Сможем ли 
мы переодеть вооружённые силы в этот 
комплект?

Обмундирование в войска поступи-
ло, отзывы хорошие. Заказчик просит 
ещё. Мы будем делать столько, сколько 
нам закажут. Куда и как поступят новые 
комплекты — компетенция заказчика.

Почему была выбрана расцветка 
MultiСam?

Таково было решение Министер-
ства обороны.

Нет ли сложностей с поставками тка-
ней? Ведь держателем патента MultiСam 
является американская фирма...

В патентный суд нас пока никто 
не вызывал. Может, это нам ещё пред-
стоит.

Не могу не спросить про беспилотные 
системы. СВО показала местами отсут-
ствие необходимых компонентов для 

них. Есть ли сейчас у нас серийные раз-
работки FPV-дронов?

F P V-д р о н ы  д е й с т в и т е л ь н о 
в каком-то смысле стали открытием 
этого конфликта. Там есть масса ню-
ансов, в том числе связанных с рабо-
той оператора. И подготовка, и квали-
фицированная работа оператора — это 
серьёзный вызов.

Это большая открытая ниша рын-
ка, на ней представлено много про-
изводителей, они делают очень хо-
рошую технику. И наши разработки 
тоже там есть.

О каких изделиях идёт речь?
Мы производим и поставляем бар-

ражирующие боеприпасы в формате 
FPV-дронов. Они очень дешёвые. В по-
лёте они несут на себе необходимый 
заряд взрывчатого вещества. Работа-
ют очень хорошо.

Вообще беспилотники, и FPV-
дроны в частности, — это не только 
сам летательный аппарат. Там есть 
много технических элементов, кото-
рые должны хорошо работать и посто-
янно развиваться: система управле-
ния, навигации, связи. По каждому 
из этих элементов идёт каждодневное 
соревнование между нами и против-
ником. Процесс модернизации проис-
ходит в онлайн-режиме.

Мы знаем, что долгое время FPV-дроны 
собирались из комплектующих, ко-
торые поставляются, в частности, 
из Китая. Преодолено ли отставание 
в материальной базе? Есть ли наши 
разработки двигателей, систем управ-
ления и т.д.?

Работа в этом направлении идёт, 
но я бы не стал об этом говорить более 
детально. Это очень тонкий и чувстви-
тельный вопрос: доступность компо-
нентной базы, развитие производства 
здесь — я бы это оставил за кадром. 
Но направление развития абсолютно 
верное. Потому что любая импортная 
поставка — это твоя уязвимость как 
производителя.

Символ СВО — беспилотник «Ланцет» 
и другие аппараты Zala. Не могли бы 
вы рассказать об этих разработках?

Это продукция, которая давно 
разрабатывалась. Применялись та-

кие аппараты ещё на сирийском теа-
тре военных действий. Пройден очень 
большой путь по разработке и модер-
низации в очень тесном взаимодей-
ствии с Министерством обороны. Это 
плод большого серьёзного труда.

Если говорить о применении бар-
ражирующих боеприпасов, любой 
из них — результат целого комплекса 
операций. Чтобы поразить цель, надо 
её обнаружить и идентифицировать, 
определить координаты, загрузить 
полётное задание и отправить бое-
припас в тот район.

В состав комплекса входит развед-
чик, он же ретранслятор, и сам барра-
жирующий боеприпас. Последний за-
пускается, когда есть цель и решение 
о её поражении.

Барражирующие боеприпасы — 
стратегическое направление наше-
го развития. Этот разведыватель-
но-ударный контур мы формируем 
исходя из потребностей заказчика 
по типам целей, по расстоянию рабо-
ты, по боевой части, которая нужна. 
Наша задача — под все угрозы, под все 
варианты работы предложить заказ-
чику техническое решение. Особенно 
актуальна сейчас работа в противо-
действии со средствами радиоэлек-
тронной борьбы противника. Это на-
правление, над которым сейчас все 
работают.

Как ведутся работы по авиационным 
управляемым ракетам «Вихрь»? На-
сколько они востребованы?

Проведена очень большая работа, 
разработана ракета, запущена в про-
изводство. 

Передача по заявкам
У Москвы нет иллюзий по поводу отправки Киеву ракет Taurus

Сейчас акции ОСК в полном объё-
ме перейдут банку в доверительное 
управление на пять лет, и такое реше-
ние поможет стабилизировать финан-
совое состояние компании, считает ви-
це-премьер, министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров. Минпром-
торг согласует с заинтересованными 
ведомствами документы для передачи 
корпорации в управление ВТБ.

— Мы ожидаем, что доверитель-
ный управляющий с учётом его мно-
голетнего опыта обеспечит эффек-
тивное управление федеральным 

имуществом, бесперебойное и своев-
ременное выполнение АО «ОСК» как 
гособоронзаказа, так и гражданских 
заказов. При этом выведет в прибыль 
корпорацию, сохранит и разовьёт про-
изводственные компетенции входя-
щих в неё предприятий, — сказал Де-
нис Мантуров.

В ОСК заверили, что компания 
не будет менять форму собственно-
сти и обязательства по действующим 
контрактам. В ВТБ также подтвердили, 
что передача не должна повлиять на до-
говорённости компании с заказчиками.

Подобное решение могло быть при-
нято, так как сама структура стала 
очень громоздкой, и система госуправ-
ления уже не могла эффективно руково-
дить ОСК, предположил кандидат эко-
номических наук, эксперт МГО «Опоры 
России» Вячеслав Белобжецкий. «По-
добные действия могут добавить “ры-
ночности” системе принятия решений, 
если будут стоять финансовые ключе-
вые показатели эффективности», — ска-
зал «Известиям» эксперт.

После решения президента передать 
банку контрольный пакет акций судо-
строительной корпорации бумаги ВТБ 
выросли более чем на 4%. Не исключе-
но, что власти могут использовать такой 
сценарий для других госкорпораций, 
считает Вячеслав Белобжецкий. По его 
мнению, это может коснуться, к приме-
ру, Объединённой авиастроительной 
корпорации (ОАК) или «Ростеха».

�� ДРУГИЕ ВОПРОСЫ

На встрече Владимира Путина с Андре-
ем Костиным также обсуждался во-
прос перехода на расчёты в нацвалютах 
в международной торговле. По словам 
главы ВТБ, последние месяцы наблюда-
ется активное развитие этого процесса. 
И если раньше основным инициатором 
считалась Россия, то сейчас этот тренд 
всё чаще продвигают и другие страны: 
Китай, Индия, Индонезия, Саудовская 
Аравия, а также некоторые африканские 
партнёры. Ряд государств также созда-
ют системы, которые сегодня приходят 
на замену заблокированной для россий-
ских банков SWIFT.

— Думаю, одна из наших задач сегод-
ня — совместить эти системы. Потому 
что каждый разрабатывал свою — есть 
у китайцев, есть у индусов, есть и у нас, 
но важно, чтобы они могли друг с дру-
гом взаимодействовать, — добавил Анд-
рей Костин.

ВТБ продвигает идею создания де-
позитарного расчётного хаба на смену 
Euroclear, который, как подчеркнул Анд-
рей Костин, скомпрометировал себя, 
заморозив огромные средства, в том 
числе российских граждан. Ряд стран 
Персидского залива готовы у себя раз-
мещать альтернативные структуры.

На повестке оказалась и тема внедре-
ния цифрового рубля — сейчас над этим 
работают 13 банков. Более того, в буду-
щем не исключены двусторонние рас-
чёты с уже существующим цифровым 
юанем, считает Андрей Костин.
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зить Германию к прямому конфликту 
с Россией.

�� КАК США РЕШАТ

Украине уже активно доставляются 
ракеты большой дальности. С июля 
Франция направляет Киеву SCALP, 
которые способны лететь на рассто-
яние от 250 до 550 км. В мае Велико-
британия объявила о поставках схо-
жих ракет Storm Shadow. Дальность 
их стрельбы превышает 250 км. 10 ав-
густа председатель комитета бунде-
стага по обороне Мари-Агнес Штрак-
Циммерман (СвДП) заявила, что, мол, 
и Германии пора передать Киеву кры-
латые ракеты. В начале года Берлин 
скрепя сердце одобрил отправку Укра-
ине тяжёлых танков Leopard, но, чтобы 
добиться этого решения, было сломано 
немало копий. «Дебаты, подобные тем, 
которые мы снова и снова устраивали 
в прошлом году, должны прекратить-
ся ввиду драмы на Украине», — подчер-
кнула Циммерман.

Как сообщали немецкие СМИ, 
Украина официально запросила раз-
решение на поставку дальнобойных 
ракет ещё в мае. По информации из-
дания Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
ракеты могут подойти к истребите-
лям F-16, которые Запад пообещал 
передать Киеву. В минобороны ФРГ 
факт получения запроса подтвер-
дили. Впрочем, пока позиция мини-
стерства остаётся неизменной: по-
ставка Taurus не считается главным 
приоритетом, и Германия сфокуси-
рована на отправке Украине систем 
ПВО, инженерной и бронетанковой 
техники, а также на обучении укра-
инских солдат.
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Киевский суд 
узаконил выселение 
монахов 

К иевский суд удовлетворил 
иск национального заповед-

ника к Киево-Печерской лав-
ре об «устранении препятствий 
в пользовании имуществом», со-
общил 10 августа адвокат обите-
ли Никита Чекман. 

  Теперь представители заповед-
ника, который является юридиче-
ским собственником лавры, могут 
смело выселять монахов из мо-
настыря. Эти попытки предпри-
нимались чиновниками и раньше, 
но своим решением суд фактиче-
ски узаконил эти намерения, до-
бавил адвокат. 

  — Это одно из самых позорных 
решений в истории современной 
Украины. В ходе судебного разби-
рательства мы все стали свидете-
лями кричащих нарушений зако-
на. Суд не был самостоятельным 
в принятии такого решения, — от-
метил адвокат. 

  Среди нарушений Никита Чек-
ман назвал в частности то, что мо-
нахов даже не вызвали в суд в ка-
честве свидетелей. Как граждане 
страны они имеют право на жильё, 
но их выселяют из этого жилья 
в порядке законного судопроиз-
водства. Все ходатайства мона-
стыря, которые поступали в ходе 
процесса, суд отклонил. 

  В тот же день заповедник издал 
указ, в котором запретил доступ 
верующих на территорию Ниж-
ней лавры с 11 августа. Именно 
там находятся мощи киево-печер-
ских святых, к которым обычно тя-
нутся паломники. А исполняющий 
обязанности директора заповед-
ника Максим Остапенко в своём 
Тelegram-канале под видом шутки 
публично заявил о возможности 
разгона верующих водой. 

  Накануне, 9 августа, другой ки-
евский суд отказал монастырю 
во встречном иске. 
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С каждым днём позиции военного ре-
жима в Нигере становятся крепче, 

а шансы президента Мохамеда Базума 
вернуть контроль над страной падают. 
Противники переворота медлят, ощущая 
нехватку сил. Франция и Европа осуди-
ли произошедшее, но вмешаться не мо-
гут: сказывается и потеря рычагов поли-
тического и экономического влияния.

Причины этой потери — в постколо-
ниальной модели отношений, которая 
законсервировала зависимость и от-
сталость бюджетной системы в обмен 
на режим наибольшего благоприят-
ствования для коммерческих инве-
стиций из Европы. У этой модели те-
перь появляется альтернатива.

31 июля региональное сообщество 
ЭКОВАС объявило о санкциях про-
тив Нигера, в частности о закрытии 
границ. В СМИ со ссылкой на изда-
ние Mehr News стали появляться заго-
ловки о приостановке Нигером экс-
порта урана и золота в Европу. И, хотя 
официальных заявлений о прекраще-
нии поставок из Ниамея не поступало, 
в условиях перекрытой госграницы 
с Бенином экспорт уранового концен-
трата в любом случае невозможен. 
Страны ЕС (главным образом Фран-
ция) временно лишились источника 
25% всей ввозимой урановой руды.

Для экономики Франции, на 70% 
полагающейся в выработке электроэ-
нергии на АЭС, уход третьего по значи-
мости (после Казахстана и Австралии) 
поставщика урана может стать чув-
ствительным.

Для Нигера уран пока остаётся 
главным товаром, в стоимостном вы-
ражении он обеспечивает 35% экспор-
та ($157 млн). С другой стороны, доля 
самого Нигера в доходах с добычи ура-
на невелика — две трети производства 
контролирует французская Orano. 
В 2020 году горнодобывающая отрасль 
стала источником всего 1,2% доходов 
бюджета.

Приостановка поставок может 
стать не только препятствием для 
развития экономики Нигера, но и по-
водом к пересмотру действующих 
с Orano соглашений в пользу местно-
го бюджета. Десять лет назад пересмо-
треть их пытался предшественник Ба-
зума — Махамаду Иссуфу, но теперь 
позиция африканской республики вы-
глядит значительно увереннее.

Другой проблемой, с которой стол-
кнулся новый режим, стала полномас-
штабная финансовая блокада со сто-
роны Франции, США, ЕС и ЭКОВАС. 
До 40% бюджета Нигера на 2023 год 
($2,2 млрд) планировалось пополнить 

за счёт привлечения внешнего капи-
тала.

31 июля Западноафриканский эко-
номический и валютный союз отка-
зал Нигеру в размещении новой се-
рии государственных облигаций, что 
в среднесрочной перспективе ведёт 
страну к дефолту, учитывая текущий 
уровень долговой нагрузки (соотно-
шение госдолга к ВВП — 50,3%). Регио-
нальный ЦБ также приостановил все 
текущие сделки, заморозил государ-
ственные активы и активы нигерских 
предприятий.

В 2022 году Франция, США и ЕС пе-
речислили Нигеру $120, $202 и $138 млн 
соответственно в форме гуманитар-
ной помощи и грантов на развитие го-
суправления, образования и медици-
ны. Сопоставимый объём отчислений 
ожидался и в 2023-м, что уже долж-
но было сформировать до 10% госбюд-
жета.

Однако выход может быть найден 
при помощи нового контура в эконо-
мике. Не исключено, что бенефици-
аром кризиса в Нигере станет Ки-
тай, при участии которого в 2011 году 
началась разработка нефтяных ме-
сторождений бассейна Агадем. Тог-
да же в городе Зиндер открылся не-
большой НПЗ, на 60% принадлежащий 
PetroChina.

Долгое время значение нефтяной 
промышленности Нигера оставалось 
исключительно локальным: постав-
ки нефтепродуктов шли на внутрен-
ний рынок и в северные штаты Ниге-
рии. Но уже на осень 2023-го намечены 
испытания нефтепровода между Ага-
демом и бенинским портом Котону. 
Мин энэрго Бенина недавно уточнило, 
что события в Нигере не помешают ре-
ализации китайско-нигерского мега-
проекта: неожиданный комментарий — 
с учётом того, что граница с Бенином 
остаётся перекрытой ЭКОВАС и фор-
мально экспорт нефти пока невозмо-
жен. Это важный для расстановки сил 
прецедент, который демонстрирует 
устойчивость китайских проектов пе-
ред индуцированными Западом поли-
тическими рисками.

Тем временем поддержку Нигеру 
выразили Мали и Буркина-Фасо, а Гви-
нея, Алжир, Ливия и Чад выступи-
ли против военного вмешательства. 
Сенат Нигерии отказал президенту 
Боле Тинубу в разрешении на ввод во-
йск. Франция не намерена задейство-
вать собственный военный контин-
гент, а США заинтересованы в поиске 
дипломатического решения пробле-
мы. Разобщённость сил Запада и веро-
ятное сопротивление способствуют 
переходу от ультимативной ритори-
ки к диалогу.

Парадоксальным образом эконо-
мические санкции и разрыв отноше-
ний с Западом могут означать и воз-
можность слезть с иглы финансовой 
помощи и добиться более выгодных 
условий эксплуатации недр.

Запретный код
Американские инвестиции в Китай попали под ограничения

Наталия Портякова

П резидент США Джо Байден подпи-
сал указ, запрещающий некоторые 

новые американские инвестиции в Ки-
тай в сфере чувствительных технологий. 
С этим распоряжением начиная с ново-
го года министр финансов США получит 
право запрещать или ограничивать вло-
жения в китайские компании в трёх сек-
торах: полупроводники и микроэлек-
троника, квантовые информационные 
технологии и некоторые системы искус-
ственного интеллекта. Разрушительно-
го эффекта на китайские компании эти 
меры не окажут, уверены опрошенные 
«Известиями» эксперты. Однако ограни-
чения, которые вскоре могут поддержать 
некоторые союзники США, точно не доба-
вят позитива в и без того непростые отно-
шения двух крупнейших экономик мира.

Подготовка американцами нового 
пакета ограничительных мер в отноше-
нии Китая не была секретом. Ещё в ок-
тябре прошлого года администрация 
Джо Байдена ввела запрет на экспорт 
в КНР сверхмощных чипов для вычисле-
ний, оборудования для их производства 
и на ряд полупроводниковых техноло-
гий. Причём меры коснулись не толь-
ко соответствующей продукции аме-
риканских компаний, но и всех чипов 
в мире, которые были произведены 
с применением американских техно-
логий или оборудования. И ещё тогда 
в Штатах открыто говорили, что не оста-
новятся на достигнутом.

В итоге 9 августа глава Белого дома 
Джо Байден подписал распоряжение, 

согласно которому американским ком-
паниям будет нельзя вкладывать свои 
капиталы в китайские компании, за-
действованные в секторе разработки 
и производства полупроводников и ми-
кроэлектроники, квантовых информа-
ционных технологий и ряда систем ис-
кусственного интеллекта. Цель таких 
рестрикций — не допустить, чтобы аме-
риканские инвестиции и опыт помогали 
Китаю разрабатывать технологии, спо-
собные поддерживать военную модер-
низацию главного геополитического 
соперника Штатов и тем самым подры-
вать национальную безопасность самой 
Америки. Поскольку, как пояснил Бай-
ден, компьютеры могут развиваться та-
ким образом, что это поможет создать 
сложное оружие и взломать криптогра-
фические коды, используемые шпион-
скими агентствами для защиты данных.

Новые меры, вступающие в силу с на-
чала нового года, затронут прямые ин-
вестиции, венчурный капитал, совмест-
ные предприятия и инвестиции в новые 
месторождения. Правда, эти правила 
будут касаться только будущих, а не уже 
осуществлённых вложений, но минфин 
вправе потребовать раскрытия инфор-
мации и о предыдущих сделках.

— Слишком долго американские 
деньги способствовали росту китай-
ских вооружённых сил. Сегодня Соеди-
нённые Штаты делают первый стратеги-
ческий шаг к тому, чтобы американские 
инвестиции не шли на финансирова-
ние военного строительства Китая, — 
заявил лидер демократов в сенате Чак 
Шумер.

Впрочем, в стане республиканцев ны-
нешние меры вызвали недовольство как 
недостаточно агрессивные. Сенатор-
республиканец Марко Рубио, давно 
снискавший славу главного «ястреба» 
в отношении КНР, назвал план админи-
страции Байдена почти смехотворным, 
поскольку «он изобилует лазейками, 
явно игнорирует двойное назначение 
важных технологий и не включает от-
расли, которые правительство Китая 
считает критически важными». А одна 
из претенденток от этой же партии 
на пост президента Никки Хейли заяви-
ла, что это «даже не полумера».

Реакция Китая на действия амери-
канцев была предсказуемой. 10 августа 
министерство коммерции КНР вырази-
ло «серьёзную озабоченность» распоря-
жением Белого дома, отметив, что это 
«отклонение от принципов честной кон-
куренции и рыночной экономики, кото-
рые последовательно отстаивают США». 
И добавило, что Пекин сохраняет за со-
бой право принять контрмеры.

Неназванный представитель посоль-
ства КНР в США, в свою очередь, отме-
тил: бизнес в республике ведёт более 
70 тыс. компаний США, и грядущие огра-
ничения нанесут ущерб как китайскому, 
так и американскому бизнесу, а также 
снизят доверие инвесторов к Штатам.

Разумеется, многие китайские офи-
циальные лица упомянули и о том, что 
главная цель США — подавить техноло-
гическое развитие КНР. И, к слову, это 
открыто признают и некоторые амери-
канские эксперты. «Вашингтон хочет ис-
пользовать императив национальной 

безопасности как способ попытаться 
ограничить передачу технологий и ин-
вестиций, связанных с технологиями, 
Китаю, потому что здесь есть не только 
аспект нацбезопасности, но и, откровен-
но говоря, коммерческий аспект», — ска-
зал изданию CNBC эксперт по меж-
дународной торговле Корнельского 
университета Эсвар Прасад.

Плохая новость для Пекина и в том, 
что примеру США могут последовать 
другие страны. Заинтересованность 
в схожих ограничениях в отношении ин-
вестиций в Китай уже выразили Евро-
союз, принявший недавно первую стра-
тегию экономической безопасности, 
и Великобритания. В июне заявления 
о том, что ограничения на исходящие 
инвестиции должны стать частью обще-
го инструментария, звучали и от стран 
«большой семёрки».

Пока только Япония, по данным FT, 
дала понять американцам в частном 
порядке, что Токио не намерен пере-
сматривать инвестиционное законо-
дательство. Ранее, впрочем, японцы на-
ряду с голландцами и так «постарались», 
введя ограничения на экспорт китайцам 
продукции своих компаний, производя-
щих передовые чипы.

Выбить из гонки
Как на Эквадоре скажется убийство кандидата в президенты

Евгения Чукалина

У бийство одного из кандидатов в пре-
зиденты Эквадора Фернандо Вилья-

висенсио стало результатом внутренних 
проблем в стране, связанных с высоким 
уровнем уличной преступности и нар-
котрафиком. Сейчас в целом непонят-
но, в каких условиях пройдут выборы, 
намеченные на 20 августа, учитывая 
введённый на 60 дней режим ЧП, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. При этом у скончавшегося политика 
были все шансы пройти во второй тур. 
Часть претендентов на пост главы госу-
дарства уже приостановили свои кампа-
нии. О том, что происходит в стране и кто 
мог организовать преступление, — в ма-
териале «Известий».

9 августа для кандидата в президен-
ты Эквадора от движения Construye 
Фернандо Вильявисенсио должно было 
завершиться спокойным вечером по-
сле очередного предвыборного митинга.

Проведя встречу со своими сторон-
никами в Coliseo T.W. Anderson в Кито, 
политик в сопровождении охраны 
направился к машине, однако около 
18.20 по местному времени (10 августа 
в 2.20 мск), когда Вильявисенсио прак-
тически сел в автомобиль, раздалась 
серия выстрелов. В результате три как 
минимум из 40 пуль попали в голову 
кандидата в президенты, смертельно 
ранив его. Пострадали ещё девять че-
ловек, в том числе двое полицейских 
и кандидат в депутаты национально-
го собрания.

Один из предполагаемых напа-
давших был тяжело ранен во время 
перестрелки с сотрудниками служ-
бы безопасности и в итоге скончался 
от полученных травм. Впоследствии 
в результате рейдов в столичных рай-
онах Конокото и Сан-Бартоло полиция 
задержала ещё шестерых подозрева-

емых в причастности к убийству по-
литика.

Однако даже после смерти канди-
дата в президенты градус напряжения 
не снизился — несколько офисов пред-
выборной кампании Вильявисенсио 
подверглись нападениям. К тому же со-
трудники правоохранительных органов 
нашли взрывное устройство недалеко 
от места убийства политика, обезвре-
див его.

59-летний Фернандо Вильявисенсио, 
в прошлом журналист, был известен вы-
ступлениями против коррупции и ор-
ганизованной преступности. В одном 
из своих последних интервью политик 
заявил, что полиция знает о местона-

хождении убежищ банд и картелей, поо-
бещав провести чистку, как только ста-
нет президентом.

На этом фоне он даже получал угро-
зы от банды Los Choneros и её лидера. 
Это одна из самых влиятельных пре-
ступных организаций Эквадора, ко-
торая в настоящее время работает 
на картель Sinaloa (Мексика), торгую-
щий кокаином.

При этом ответственность за органи-
зацию убийства Вильявисенсио взяла 
на себя другая банда — Los Lobos, рабо-
тающая на мексиканский картель Ново-
го поколения Халиско (Cartel de Jalisco 
Nueva Generación).

Действующий президент Эквадо-
ра Гильермо Лассо ещё до того, как 

кто-то признался в содеянном, обви-
нил в произошедшем именно органи-
зованную преступность.

— Уверяю вас, что это преступление 
не останется безнаказанным. Органи-
зованная преступность зашла слишком 
далеко, но они ощутят на себе всю тя-
жесть закона, — заявил глава государ-
ства.

Также он назвал убийство Вильяви-
сенсио политическим преступлени-
ем, которое носит террористический 
характер, и попыткой сорвать выборы. 
Президент объявил трёхдневный на-
циональный траур (с 10 по 12 августа), 
а также ввёл в Эквадоре чрезвычайное 
положение на 60 дней.

Убийство одного из кандида-
тов на пост главы государства всего 
за 11 дней до выборов повергло в шок 
мировую общественность. Власти Со-
единённых Штатов даже предложили 
свою срочную помощь в расследова-
нии. При этом четыре из семи претен-
дентов на кресло президента объявили 
о приостановке своих избирательных 
кампаний.

— Я призываю каждого отодвинуть 
на второй план предвыборную деятель-
ность и на время приостановить кам-
панию, чтобы вместе сесть и обсудить 
будущее страны и вместе принять ре-
шения, — заявил кандидат от коалиции 
Actuemos («Давайте действовать») Отто 
Соннехольснер.

Об аналогичных шагах объявили Ян 
Топик от альянса Por un País sin Miedo 
(«За страну без страха»), Яку Перес от ко-
алиции Claro que se Puede («Конечно, это 
возможно») и Боливар Армихос от дви-
жения Amigo («Друг»).

Лидер гонки Луиса Гонсалес 
от Revolución Ciudadana («Гражданская 
революция») после новостей об убий-
стве досрочно завершила свою пред-
выборную встречу, также пообещав, 
что «этот подлый поступок не останется 
безнаказанным». Но, несмотря на траге-
дию и режим ЧП, выборы пройдут в на-
меченную дату.

— Дата выборов, запланированных 
на 20 августа, останется неизменной, — 
объявила глава национального изби-
рательного совета страны Диана Ата-
маинт.

Президент назначил досрочное го-
лосование в мае этого года с целью ро-
спуска парламента, поскольку он мешал 
правительству продвигать рефор-
мы. При этом сам Гильермо Лассо, чей 
срок полномочий должен был истечь 
в 2025-м, баллотироваться для переиз-
брания не стал.

По словам старшего научного со-
трудника центра политических иссле-
дований Института Латинской Америки 
РАН Александра Шинкаренко, всё, что 
сейчас происходит в Эквадоре в пред-
дверии выборов, — это очередной ви-
ток активизации уличной преступности 
и насилия, которые в стране возникают 
на протяжении нескольких лет.

Мир

МНЕНИЕ

Даже после смерти кандидата в президенты градус 
напряжения не снизился — несколько офисов пред-
выборной кампании Вильявисенсио подверглось на-
падениям. К тому же сотрудники правоохранитель-
ных органов нашли взрывное устройство недалеко 
от места убийства политика
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ЭКОВАС готовится к вторжению в Нигер

Э кономическое сообщество стран Западной Африки (ЭКОВАС) поручило 
комитету начальников штабов немедленно активировать резервные силы 

в связи с ситуацией в Нигере. Такое решение было принято на саммите орга-
низации, прошедшем 10 августа в Абудже — столице Нигерии.

  Во время саммита председатель ЭКОВАС — президент Нигерии Бола Ти-
нубу заявил, что готов вести переговоры с мятежниками, захватившими 
власть в Нигере после свержения президента Мохамеда Базума. При этом 
он отметил: вариант военной интервенции всё ещё стоит на повестке дня. 
ЭКОВАС приняло решение вторгнуться в страну, если путчисты не вернут 
Базума к власти.

  7 августа Нигер посетила исполняющая обязанности замгоссекретаря 
США Виктория Нуланд. По информации Associated Press, во время её визи-
та военные пригрозили, что убьют свергнутого президента, если страны 
региона предпримут попытки военного вмешательства.

  Переворот в Нигере произошёл 26 июля. Группа военных захватила 
президента страны Мохамеда Базума. Новым главой государства объявил 
себя начальник гвардии Абдурахман Чиани.
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Трудный поход

Александр Львов

Заместитель председателя совета 
ассоциации международного 
сотрудничества в туризме 
«Мир без границ»

В Россию 10 августа прибыла пер-
вая с начала пандемии безвизовая 

группа из 23 китайских туристов. Тор-
жественная встреча путешественников 
из города Сиань состоялась в москов-
ском аэропорту Шереметьево. Они про-
ведут в России неделю, посетят глав-
ные достопримечательности Москвы 
и Петербурга. А на следующей неделе 
ожидается прибытие новых безвизо-
вых групп из КНР, они отправятся на от-
дых в разные регионы нашей страны.

Очевидно, что китайские вла-
сти пока присматриваются, как пой-
дёт массовый туризм в Россию в но-
вых условиях. Если тестовая группа 
съездит хорошо, то маховик нако-
нец закрутится и гости из Подне-
бесной начнут путешествовать ак-
тивнее, особенно в приграничные 
районы Дальнего Востока.

До пандемии именно из КНР 
в Россию приезжало больше все-
го гостей. Рекордным был 2019 год — 
1,2 млн организованных путе-
шественников из Китая. К таким 
объёмам даже при хорошем рас-
кладе мы вернёмся не ранее чем че-
рез три года. Сейчас количество 
поездок (с оформлением визы) на-
много скромнее: с января по июнь 
2023-го Россию с целью туризма по-
сетили лишь 32,3 тыс. китайцев, ещё 
95,4 тыс. приехали по делам. Исходя 
из этой динамики я бы рассчитывал 
примерно на 70–80 тыс. туристов 
к концу года. Но это на 94% меньше, 
чем в 2019-м.

Объективных препятствий для 
возобновления массового туризма 

из Китая в Россию сейчас несколь-
ко. Во-первых, это отсутствие чар-
терных рейсов, что делает логи-
стику дороже. Сейчас к нам из КНР 
можно добраться только «регуляр-
кой»: в общей сложности россий-
ские и китайские авиакомпании 
осуществляют 77 рейсов в неделю, 
что немного.

Другая проблема — нехватка пла-
тёжных решений для иностранцев 
в России. Китайцы привыкли пла-
тить даже не картами, а телефона-
ми, удобство расчётов для них важ-
но. Минэкономразвития обещало, 
что до конца года будут запуще-
ны виртуальные карты «Мир», кото-
рые можно будет оформить удалён-
но и затем оплачивать покупки у нас 
в стране. Это всё очень упростит 
пребывание иностранцев в России.

Кроме того, процедура оформ-
ления путешествий китайских ту-
ристов в Россию усложнилась 
по сравнению с 2019 годом — удоб-
ную цифровую технологию сме-
нила бумажная. До пандемии у нас 
работала специализированная ин-
формационная система (СИС), в ко-
торую заносились данные о китай-
ских тургруппах — личные данные 
туристов, маршруты следования. 
Этой системой руководил Росту-
ризм. После его упразднения в ок-
тябре 2022 года и передачи полно-
мочий Минэкономразвития с СИС 
пришлось попрощаться: из-за того, 

что Ростуризм не провёл необходи-
мой паспортизации системы, Минэк 
совершенно справедливо её не при-
нял.

Увы, для китайско-российского 
туризма СИС была лучше, чем ниче-
го. Сейчас мы вошли в переходный 
период и временно работаем «по бу-
мажкам». В Минэкономразвития 
обещают, что цифровизация вер-
нётся, но сроки пока неизвестны.

Переход к бумажным технологи-
ям опасен ещё и тем, что может по-
влечь за собой увеличение серо-
го потока из КНР в Россию. Дело 
в том, что все выездные безвизовые 
тургруппы в обязательном поряд-
ке страхуются китайской государ-
ственной компанией China Life.

Но, даже когда всё было цифро-
визовано, некоторым туроперато-
рам с обеих сторон удавалось обой-
ти эти правила. Так, по данным ФСБ, 
в 2019 году в Россию въехали 1,2 млн 
китайских туристов, а по дан-
ным China Life — 1,050 млн. То есть 
150 тыс. человек каким-то образом 
попали в нашу страну в обход стан-
дартных обязательных процедур.

С уходом от «цифры» вероятность 
увеличения серого потока суще-
ственно вырастает. А это плохо ещё 
и потому, что китайские туристы 
традиционно тратят в нашей стране 
значительные суммы денег. Нужно 
возвращаться к цифровым техноло-
гиям, и как можно быстрее.

Юлия Романова

Восемь из 13 системно значимых 
банков повысили ставки по ипоте-

ке, следует из мониторинга финансово-
го маркетплейса «Сравни» (есть у «Из-
вестий»). В их числе, например, Сбер, 
ВТБ, «Открытие», Росбанк. Проценты 
увеличены на 0,5–1 п.п., до диапазо-
на 10–12% годовых. Изменения прои-
зошли за последние три недели — по-
сле повышения ключевой ЦБ на 1 п.п., 
до 8,5%. Эксперты прогнозируют даль-
нейшее удорожание жилищных креди-
тов и рост спроса на госпрограммы. Как 
изменения отразятся на рынке недви-
жимости и когда лучше покупать квар-
тиру — в материале «Известий».

С 24 июля по 9 августа большинство 
российских системно значимых кре-
дитных организаций (восемь из 13) 
подняли ставки по ипотеке, рассказа-
ли «Известиям» в «Сравни». В их чис-
ле — Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, Газ-
промбанк, Совкомбанк, Росбанк, 
Райффайзенбанк, «Открытие». Как за-
явили в маркетплейсе, в МКБ планиру-
ют увеличить проценты до конца не-
дели. При этом не ухудшили условий 
по жилищным ссудам «ЮниКредит», 
«Тинькофф», ПСБ, РСХБ.

Из числа топ-30 участников рынка 
ставки на жилищные кредиты в сторо-
ну увеличения скорректировали в бан-
ке «Дом.РФ», крымском РНКБ, «Уралси-
бе» и МТС-банке, добавили в «Сравни». 
Удорожание таких займов наблюдает-
ся и в региональных финучреждени-
ях, например в ТКБ, «Кубань Кредит», 
Татсоцбанке, Севергазбанке и других.

По данным маркетплейса, за это 
время ставки на ипотечные кредиты 
на рынке выросли в диапазоне 0,5–
1 п.п. Повышение касалось в основном 
классических предложений, уточнил 
руководитель направления «Ипоте-
ка» Дмитрий Сафронов. По его сло-
вам, по льготным программам были 
незначительные изменения в ту или 
другую сторону или проценты не меня-
лись. Причиной такой коррекции ста-
ло повышение ключевой в конце июля 
впервые с сентября прошлого года сра-
зу на 1 п.п., до 8,5%, пояснил он.

В крупных банках «Известиям» под-
твердили удорожание ссуд. Сбер с 8 ав-
густа скорректировал ставки на 0,8 п.п. 
по базовым ипотечным программам, 
рассказали в организации. Согласно 
данным на её сайте, теперь минималь-
ный показатель на первичку составля-
ет 11,4%, на вторичку — 11,7%.

В финансовой организации отмети-
ли, что дольше всех на рынке из круп-

нейших игроков удерживали процен-
ты по продукту на неизменном уровне 
после повышения ключевого показате-
ля ЦБ, но рыночная ситуация вынуди-
ла их пересмотреть. При этом условия 
по ссудам с господдержкой, на которые 
приходится больше половины всех вы-
дач, не меняются, а по некоторым из них 
и вовсе улучшены, добавили в банке.

— Повышение ключевой повлияло 
на стоимость кредитов для населе-
ния, в том числе ипотечных. ВТБ, стре-
мясь поддержать клиентов, дал им воз-

можность оформить заявку на ссуды 
по старым условиям вплоть до 1 ав-
густа и провести сделку в течение 
90 дней. После этого ставки скоррек-
тированы на 0,9 п.п. по базовым про-
граммам, — сообщили в банке.

Там уточнили: теперь рыночная 
ипотека доступна под 11,5%, а усло-
вия льготных кредитов не изменились 
и в зависимости от госпрограммы ва-
рьируются от 1,5 до 7,3%.

В «Открытии» ставки по класси-
ческим программам пересмотрены 

с 1 августа, они повышены в среднем 
на 0,8 п.п. в связи с ростом ключевой, 
сказали в банке. Ипотека на ново-
стройки предлагается от 9,79%, на вто-
ричное жильё — 9,89%. При этом уве-
личение не коснулось предложений 
с господдержкой, добавили в финуч-
реждении.

В Росбанке назвали ту же причи-
ну изменения условий. В результате 
по рыночным программам проценты 
поднялись на 0,5 п.п. (до 12,15% — судя 
по сайту кредитной организации). 

А по государственным, напротив, пла-
нируется снижение на 0,1 п.п., уточни-
ли в банке.

Незначительную коррекцию вверх 
провели также в Новикомбанке, рас-
сказали там. В УБРиР отметили, что 
пересмотрели условия на жилищные 
кредиты: с 10 августа проценты по раз-
ным программам поднимаются на 0,2–
0,6 п.п.

В то же время в Абсолют-банке со-
общили, что не пересматривали соб-
ственных предложений на покупку 

первичной и вторичной недвижимо-
сти. Ставки по госпрограммам оста-
лись без изменений, поделились 
и в Почта банке. Тогда как в «Дом.РФ» 
отметили: с 1 августа в связи с акци-
ей снизили базовые проценты по ос-
новным ипотечным госпрограммам 
на 0,2–0,7 п.п. В Почта банке и «Дом.
РФ» не уточнили изменения условий 
по другим жилищным кредитам.

Последнее повышение ставок не-
существенное и не должно оказать 
значительного влияния на динами-
ку кредитования, считает аналитик 
банковских рейтингов НРА Наталия 
Богомолова. По её словам, кредитные 
организации будут ориентировать-
ся на расширяющийся потребитель-
ский спрос, а также стараться поэтап-
но регулировать свою риск-политику 
для поддержания объёма выдач. Од-
нако в сентябре повышение ключе-
вой может быть более существенным: 
сразу на 2 п.п., до 10,5%. Это, соответ-
ственно, повлечёт за собой рост про-
центов по кредитным продуктам и за-
медлит увеличение выдач, полагает 
эксперт. Для ипотеки по-прежнему 
будут актуальны программы, по ко-
торым ставки субсидируются госу-
дарством.

Основное негативное последствие 
от удорожания займов заключается 
в увеличении бремени обслуживания 
кредитной задолженности для новых 
заёмщиков, подчеркнул доцент РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Денис Домащенко. По-
вышение ставок не обойдёт стороной 
и тех, кто вынужден будет рефинанси-
ровать задолженность, не исключил он.

Кроме того, изменения могут приве-
сти к снижению доступности ипотеки 
в России и, как следствие, к замедле-
нию рынка недвижимости, уверена фи-
нансовый аналитик Татьяна Губанова. 
Однако, по её словам, сейчас уровень 
ставок ниже, чем будет в дальнейшем, 
поэтому приобретать собственное жи-
льё лучше в ближайшее время. Ведь 
с ростом процентов будут увеличи-
ваться ежемесячные платежи.

По оценкам Дениса Домащенко, 
к концу года ставки по ипотеке мо-
гут вырасти с сегодняшних 11,4–11,6% 
до 12–14%. Так как, согласно прогно-
зам, уровень ключевой приблизит-
ся к 10%, если курс останется выше 
90 руб./$.

По актуальным данным ЦБ, сред-
невзвешенная ипотечная ставка 
на 1 июля этого года была 8,45 против 
8,40% в июне (по льготным и рыночным 
программам). Объём жилищных кре-
дитов россиян достиг 15,4 трлн рублей.

ОС чём речь
A Издание направило запрос 

представителям вендора.
— На первых порах пользователями 

аппаратов, скорее всего, станут сена-
торы и их помощники, а также группы 
сотрудников аппарата СФ, регулярно 
взаимодействующие друг с другом 
для решения своих функциональных 
задач, — полагает собеседник «Изве-
стий».

Источник в верхней палате парла-
мента подтвердил начало тестирова-
ния таких гаджетов.

— Мы взяли на тестирование два 
типа устройств — планшет и смарт-
фон. Они используются чаще всего, 
длительное время находятся в руках 
у владельцев и должны помочь в обес-
печении наибольшей мобильности, — 
отметил он.  — Говорить о первых 
итогах тестирования преждевремен-
но — необходимо оценить их основ-
ные функции и провести тесты сопут-
ствующих программных продуктов.

По словам собеседника «Изве-
стий», устройства на «Авроре» долж-
ны дополнить уже имеющиеся 
на руках у сотрудников СФ гаджеты 
иностранного производства и подго-
товить почву для возможного перехо-
да на российские аппараты в случае 
необходимости.

Разработкой и внедрением «Авро-
ры» занимается «Открытая мобиль-
ная платформа», принадлежащая 
«Ростелекому». Там не стали коммен-
тировать поставки аппаратов с этой 
ОС конкретным заказчикам.

— Наша компания готова помочь 
заказчикам перейти с американ-
ских на отечественную мобильную 
экосистему. В последнее время этот 
процесс активизировался, растёт 
применение устройств на «Авроре», — 
ответили в пресс-службе «Ростеле-
кома».

Тестирование аппаратов на «Авро-
ре» в госструктурах проходит на фоне 
их отказа от использования iPhone 
от Apple. В начале июня ФСБ сооб-
щила о раскрытии разведыватель-
ной сети, использующей вредоносное 
ПО на гаджетах «яблочной» компании 
для шпионажа за пользователями.

«Полученная российскими спец-
с л у жба м и и нформа ц и я с ви де-
тельствует о тесном сотрудниче-
стве американской компании Apple 
с национальным разведсообществом, 
в частности АНБ США, и подтверж-
дает, что декларируемая политика 

обеспечения конфиденциальности 
персональных данных пользовате-
лей устройств Apple не соответству-
ет действительности», — говорится 
в сообщении силового ведомства.

После этого ряд ведомств, в их чис-
ле Минпромторг, Росавиация и Мин-
транс, а также некоторые госком-
пании и госкорпорации запретили 
своим сотрудникам использовать 
iPhone в служебных целях.

«Известия» направили запросы 
в федеральные ведомства.

В пресс-службе РЖД изданию со-
общили, что на данный момент ОС 
«Аврора» установлена на нескольких 
тысячах устройств для задач мобиль-
ного приложения эксплуатационного 
персонала (мобильное рабочее место, 
контролирующее обслуживание и ре-
монт объектов электросвязи).

— Планшет, приложение и операци-
онная система «Аврора» — полностью 
отечественные разработки. Ведётся 
плановая работа по адаптации софта 
и переводу пользователей, — сообщи-
ли в компании.

�� ГОССТРУКТУРНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ

Выявляемые атаки с целью полу-
чения информации, обрабатывае-
мой на устройствах с iOS и Android, 
значительно снижают уровень до-
верия к гаджетам Apple и другим 
смартфонам из недружественных 
стран, рассказали ранее «Извести-
ям» в Роскомнадзоре. При использо-
вании гаджетов с этими ОС гражда-
не должны учитывать, что владельцы 
экосистем — американские компании, 
не скрывающие своих связей со спец-
службами США.

В ведомстве считают: в первую 
очередь необходимо обеспечить без-
опасность мобильных устройств для 
органов исполнительной власти, го-
скорпораций и компаний, значимых 
субъектов критической информаци-
онной инфраструктуры.

«В настоящее время ведётся работа 
в направлении замещения иностран-
ных мобильных платформ и форми-
рования независимой российской 
облачной экосистемы. На рынке уже 
представлены отечественные мо-
бильные устройства с российскими 
мобильными операционными систе-
мами, которые не зависят от облачных 
мобильных сервисов Apple и Google», — 
поясняли в Роскомнадзоре.

По оценке ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мур-
тазина, сейчас в РФ в рабочем состо-
янии имеется несколько сотен тысяч 
поддерживающих «Аврору» аппара-
тов. Внедрение их в госсектор вполне 
оправданно, считает он. Но эта ОС — 
лишь дополнение к уже созданным ин-
формационным системам госпредпри-
ятий и организаций, это не замена iOS 
или Android, добавляет эксперт. Если 
эти системы построены должным об-
разом, переход на смартфоны с «Авро-
рой» будет безболезненным. Но если 
нет необходимого «обвеса» для работы 
софта, нет интеграции с ведомствен-

ным IT, госслужащему крайне диском-
фортно будет пользоваться пустым ап-
паратом, полагает эксперт.

Необходимость использования 
«Авроры» зависит от сценария при-
менения смартфона, отметил руково-
дитель проекта Content-Review Сергей 
Половников. Если нужно обеспечи-
вать коммуникацию сотрудников 
госорганов по службе — например, 
защищённую связь, почту, перепи-
ску в мессенджерах, доступ к рабо-
чим материалам и файлам, то приме-
нение отечественной операционной 
системы более чем оправданно, рас-
суждает эксперт. Вопрос только в том, 
будет ли доступ закрыт к этим ре-
сурсам с других устройств. Госслу-
жащий по большому счёту должен 
ходить с двумя аппаратами — поль-
зоваться любыми смартфонами для 
личных целей пока никто не запре-
щал, заключил он.
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Дело жилое
Восемь из 13 крупнейших банков подняли ставки по ипотеке
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Что такое «Эрис»
Может ли новый подвид «Омикрона» вызвать рост заболеваемости

Мария Недюк,  
Денис Гриценко

Новый вариант коронавируса «Эрис», 
названный в честь карликовой пла-

неты Эрида, может привести к росту 
заболеваемости по всему миру. В РФ 
он пока не получил широкого распро-
странения, однако риски осложне-
ния эпидемиологической ситуации 
по COVID-19, связанные с его распро-
странением, существуют, рассказали 
в Роспотребнадзоре. Эксперты отме-
чают способность этого субварианта 
к эволюционно большей устойчивости 
и ускользанию от иммунной системы. 
Однако скорость его распространения 
не такая высокая, чтобы говорить, что 
он вытеснит другие штаммы. Сезонный 
же рост заболеваемости ОРВИ уже на-
чался, но он бы произошёл и без мути-
ровавших версий «Омикрона», завери-
ли вирусологи.

�� ОМИКРОННЫЕ ПОТОМКИ

В России вариант «Омикрона» 
EG.5 («Эрис») пока не получил широ-
кого распространения, однако риски 
осложнения эпидемиологической 
ситуации по COVID-19,  связанные 
с его распространением, существуют. 
Об этом в четверг, 10 августа, сообщи-
ли в Роспотребнадзоре.

— В РФ первые единичные случаи ин-
фицирования вариантом EG.5. выявле-
ны в апреле 2023 года. Их всего 17 — это 
0,24% от всех случаев инфицирования 
в период с апреля по август, — сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.

Заболевших обнаружили в Мо-
скве, Московской области, Санкт-
Петербурге, Магаданской и Иркутской 
областях, Краснодарском крае, респуб-
ликах Бурятия и Хакасия.

Ранее Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) добавила ли-
нию EG.5 «Эрис» в перечень вариантов 
под наблюдением. В мире первые об-
разцы, содержащие этот штамм, дати-
руются 17 февраля 2023 года.

Как сообщили в Роспотребнадзо-
ре, по данным ВОЗ, частота выявления 
«Эрис» в мире выросла с 6,2 до 11,6%. 
Этот вариант демонстрирует значи-
тельно более высокую эффектив-
ность распространения по сравнению 
с предшественниками XBB (такими, 
как XBB. 1.5 «Кракен», XBB. 1.16 «Ар-
ктур»).

— Распространение EG.5 наблюдается 
в Китае, США, Великобритании, а так-
же в отдельных странах Европы и Азии. 
В настоящее время этот вариант выяв-
лен в 51 стране, — уточнили в ведомстве.

Об опасности нового штамма 
на брифинге 9 августа сообщила тех-
нический руководитель ВОЗ по проб-
леме COVID-19 Мария Ван Керкхове. 
Канадский геномный биолог Райан 
Грегори присвоил штамму с подгруп-
пой вариантов EG.5.1 неофициальное 
имя Eris (в честь Эриды — карликовой 
планеты). Также такое имя носит древ-
негреческая богиня раздора.

�� ПОВЫШЕННАЯ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ

В целом, по оценке ВОЗ, наблюдаются 
рост доли варианта «Эрис», его актив-
ное распространение и способность 
ускользать от иммунитета. Однако 
на сегодняшний день не было отмече-
но изменений, связанных с тяжестью 
заболевания.

Симптомы такие же, как и у предыду-
щих вариантов: кашель, насморк, лихо-
радка, боль в горле и чувство сдавлен-
ности в груди, но у людей с ослабленным 
иммунитетом и некоторых восприим-
чивых лиц заболевание может приве-
сти к более тяжёлым последствиям, 
подчерк нули в Роспотребнадзоре.

— Однако «Эрис» немного более 
«конкурентоспособен», чем другие 
геноварианты SARS-CoV-2, способен 
лучше уклоняться от ранее вырабо-
танного иммунитета, — предупреди-
ли в ведомстве.

Новый вариант «Омикрона» чуть 
более заразен, чем другие штаммы, 

но при этом не вызывает более тяжё-
лого течения заболевания, подтвердил 
«Известиям» руководитель центра пре-
восходства «Персонифицированная 
медицина» Института фундаменталь-
ной медицины и биологии КФУ Альберт 
Ризванов.

— В очередной раз вирус, приспосаб-
ливаясь к иммунитету, немного из-
менил свою структуру так, что пре-
дыдущий иммунитет, вызванный 
вакцинами, которые были разработа-
ны ещё для самых первых вариантов 
коронавируса или после перенесён-
ных заболеваний, оказывается менее 
эффективным в защите от этого штам-
ма, — подчеркнул учёный.

Скорость его распространения 
не такая высокая, чтобы говорить, что 
он «особо успешен» и вытеснит другие 
штаммы, заверил эксперт.

�� ЖДАТЬ ЛИ ВСПЛЕСКА

Однако точных данных по новому 
субтипу пока нет, считает старший 
научный сотрудник кафедры им-
мунохимии Уральского федераль-
ного университета Михаил Болков. 
Известно только, что это «дитя» пре-
дыдущих субвариантов «Омикрона». 
Единственное, что его отличает, как 
и некогда варианты XBB, это то, что 
он эволюционно более устойчивый 
и эффективнее ускользает от иммун-
ной си стемы. Поэтому он занимает 
своё место в популяции быстрее, чем 
другие подвиды.

— Так или иначе, очередная волна 
в виде сезонного всплеска ОРВИ к нам 
всё равно пришла бы. Но это про-
скользнуло бы мимо внимания боль-
шинства людей. Хотя это инфекции 
с тяжёлыми осложнениями. И если 
бы мы не знали о новом субвариан-
те, ничего бы не изменилось, — уве-
рен специалист. — Другое дело, что 
он очень активен и, так как он новый, 
какая-то часть населения всё равно 
на него отреагирует.

По словам эксперта, будет опре-
делённый подъём заболеваемости, 
но оценить его точно пока нельзя.

— Подъём был бы и без нового ва-
рианта, просто теперь он будет чуть 
посильнее, — заметил Михаил Бол-
ков.  — Фундаментально все люди 
очень разные. У нас разные степень 
защиты от инфекций и опыт пере-
несения вариантов коронавируса. 
У кого-то будет лучше от него защи-
щённость, у кого-то хуже.

В России сейчас границы откры-
ты, и любые штаммы могут легко 
проникать на территорию страны, 
но в целом это не вызывает особой 
озабоченности, сообщил Альберт 
Ризванов.

— Даже ВОЗ рассматривает это ва-
риант не как требующий озабоченно-
сти, а как требующий наблюдения, — 
подчеркнул он.

Ситуация остаётся на строгом кон-
троле Роспотребнадзора.

«Совесть ела»
Что сказал убийца советских школьниц через 33 года после преступления

Елена Балаян 

Н ашумевшее ещё в советское время 
дело об убийстве эстонских школь-

ниц Эды Эйкл и Кристы Сарап начал 
рассматривать московский Преобра-
женский суд. На скамье подсудимых — 
57-летний Дмитрий Захаров. Он признал-
ся, что в 1989 году вместе с подельниками 
задушил девочек, чтобы скрыть другое 
преступление. Захарова изобличили 
33 года спустя благодаря генетической 
экспертизе. В суде он заявил, что в глуби-
не души все эти годы боялся такого по-
ворота событий. Родители одной из де-
вочек живы, но просить прощения у них 
подсудимый не стал. В 1989 году за двой-
ное убийство его могли приговорить 
к смертной казни, теперь же ему грозит 
до 15 лет, пояснили юристы.

�� «ЗАБЫТЬ ТАКОЕ НЕЛЬЗЯ...»

Преображенский суд Москвы 10 авгу-
ста начал рассматривать одно из са-
мых запутанных и, как ранее казалось, 
безнадёжных преступлений прошлых 
лет — дело об убийстве двух эстонских 
школьниц, совершённом 34 года на-
зад. 17-летние школьницы из Талли-
на Эда Эйкл и Криста Сарап приеха-
ли в Москву на поезде утром 29 марта 
1989 года. Они хотели погулять по сто-
лице СССР и посетить выставки — де-
вушки мечтали стать художницами. 
А уже через несколько дней их нашли 
мёртвыми в лесном массиве парка «Ло-
синый Остров».

Выйти на след подозреваемого сле-
дователи тогда не смогли. И лишь в кон-
це 2022 года возобновлённое рассле-
дование дало результат. Обвинение 
предъявили 57-летнему Дмитрию За-
харову, многократно судимому за мо-
шенничество. Одежда Эды и Кристы 
со следами ДНК их убийцы хранилась 
у следователей все эти годы. Одна-
ко в конце прошлого века технологии 

не позволили установить, кому они при-
надлежат.

Сейчас ДНК ранее судимых лиц за-
носят в специальную базу. В неё попа-
ли и биологические следы рецидивиста 
Захарова, которые совпали со следами 
на одежде девушек. В декабре 2022 года 
его задержали.

Поначалу Дмитрий Захаров не при-
знавал свою вину, но под неопровержи-
мостью собранных следствием дока-
зательств сдался. Чтобы восстановить 
картину произошедшего в 1989 году, 
пришлось провести колоссальную ра-
боту, рассказала «Известиям» следова-
тель по особо важным делам москов-
ского ГСУ Евгения Башаева.

Несмотря на то что очевидцев убий-
ства не было, следователям удалось 
найти некоторых свидетелей, которые 
видели Эду и Кристу в тот день, а также 
связаться с родителями Эды.

— Это было сложно, поскольку род-
ные девушки сейчас живут в Эстонии, — 
рассказала Евгения Башаева. — Мы по-
говорили с ними по телефону. Они были 
в шоке, когда мы сказали им, что нашли 
преступников. Думаю, что за эти 34 года 
они давно потеряли надежду узнать, что 
же на самом деле случилось с их доче-
рью. Они сказали, что такое забыть не-
возможно и просили держать их в курсе 
того, к какому сроку приговорят подсу-
димого. И даже нашли в России адвока-
та, чтобы он представлял здесь их инте-
ресы в случае необходимости.

Родители Кристы скончались, так 
и не узнав, кто убил их дочь.

Несмотря на отсутствие камер виде-
онаблюдения и детализаций телефон-
ных разговоров, следствию удалось 
восстановить хронологию злополуч-
ного дня. Эда и Криста приехали в Мо-
скву утром и отправились на выстав-
ку в Пушкинский музей, потом гуляли 
по Арбату, заходили в магазин с худо-
жественными принадлежностями. По-
сле этого они вернулись на Ленинград-

ский вокзал, пытаясь найти потерянные 
50 рублей. Там их видела одна из про-
водниц.

— Но сложность состояла в том, что 
большинство свидетелей — это люди 
1930-х годов рождения, большинства 
из них уже нет в живых, — пояснила сле-
дователь.

�� «ОБЫЧНЫЙ МУЖЧИНА»

Когда Захарова только задержали, 
он отрицал свою вину в изнасилова-
нии девочек и не мог толком объяснить, 
за что и где их убил. Путал следовате-
лей. Но позднее он всё-таки изобличил 
двоих соучастников. С его слов, именно 
они насиловали девушек в лесополосе. 
Обоих уже нет в живых. Одного застре-
лили ещё в 1999 году в ходе криминаль-
ной разборки. Второй, по фамилии На-
заров, умер в больнице в 2012-м. Со слов 
Захарова, именно Назаров первым за-
говорил с Эдой и Кристой и предложил 
их подвезти. По дороге девушек завез-
ли в лес и изнасиловали.

— Сам Захаров уверяет, что в это вре-
мя спал, но когда проснулся, услышал, 
что девушки грозятся пойти в милицию. 
На тот момент у Захарова была непога-
шенная судимость, и он понимал, что, 
если они пойдут в милицию, он не смо-
жет доказать свою непричастность. 
И сядет за компанию с дружками. Поэ-
тому девушек решили убить. Их заду-
шили ремнями и верёвками, — расска-
зала следователь.

Это произошло вечером 29 марта — 
прямо в день приезда Эды и Кристы 
в Москву. Со слов Захарова, убийство 
девушек было спонтанным решением.

Но одних слов Захарова след-
ствию было мало — нужна была сово-
купность доказательств. Виновность 
скончавшегося подельника Назарова 
удалось установить при помощи гене-
тической экспертизы. Следователи ра-
зыскали его сына — его биологический 

материал совпал с ДНК на одежде по-
терпевших.

Причастность Назарова подтвердил 
и один из свидетелей прошлых лет, сле-
дователь Генпрокуратуры. Он расска-
зал следствию, что видел Эду и Кристу 
в 21.30 рядом с метро «Ботанический 
сад». И сумел составить словесный пор-
трет мужчины.

— Ему показали фотографию Наза-
рова, он его опознал, — сказала Евге-
ния Башаева.

Насильники Эды и Кристы уже 
не смогут понести наказание. А вот За-
харова судят за убийство, совершённое 
с особой жестокостью с целью сокрыть 
другое преступление (ст. 105, ч. 2 УК РФ).

— Мы нашли женщину, которая 
в те годы была его сожительницей, сей-
час она живёт в Финляндии и ничего 
плохого о нём не говорит: «обычный 
мужчина», — рассказала следователь.

Казавшееся безнадёжным дело уда-
лось раскрыть не только благодаря со-
временным технологиям. Значимым 
фактором была качественная работа 
советских следователей, полагает Ев-
гения Башаева. В те годы дело находи-
лось в производстве следователя Вла-
димира Иткина, ветеран помогал своим 
молодым коллегам и сейчас.

— Работа в 1989 году была проведе-
на колоссальная. При традиционном 
объёме дела один-два тома Иткин со-
брал семь томов, провёл много слож-
ных по тому времени экспертиз. Всё это 
нам очень помогло довести дело до кон-
ца, — подытожила следователь по осо-
бо важным делам.

Станислав Кучушев

Р азбирательство дела двух участ-
ников коптевской организован-

ной преступной группировки — одной 
из самых влиятельных банд столи-
цы 80–90-х годов — началось 10 ав-
густа в Мосгорсуде. Впрочем, уже 
на предварительном заседании он ре-
шил, что по существу рассмотрение 
должно проходить в родном районе 
ОПГ — Коптево. На скамье подсуди-
мых — Сергей Замараев и Владимир 
Бажанов, которых обвиняют в банди-
тизме, убийствах и незаконном хра-
нении оружия. Эпизоды датируются 
1996 и 1998 годами. Тогда были убиты 
бизнесмен, криминальный авторитет, 
примкнувший к конкурирующей груп-
пировке, а также пострадали пассажи-
ры трамвая, проезжавшего мимо ме-
ста покушения.

�� СТРЕЛЬБА НА УЛИЦЕ

Мосгорсуд 10 августа передал Коп-
тевскому суду дело двух членов 
местной ОПГ Сергея Замараева 
и Владимира Бажанова. Они обвиня-
ются в преступлениях, совершённых 
в 1996 и 1998 годах.

По данным следствия, Сергей Зама-
раев и его подельники из ореховской 
ОПГ 13 февраля 1996 года «по прика-
зу руководителей преступных сооб-
ществ» убили предпринимателя Вла-
димира Кутепова. Замараев наблюдал 
за домом на Малой Черкизовской ули-
це, где жил бизнесмен, передал инфор-
мацию сообщникам о его местонахо-
ждении, а те застрелили его.

Сообщниками были Александр Пу-
стовалов, известный под кличкой Са-
ша-солдат, Марат Полянский и Дми-
трий Усалев. Все они ранее уже были 
осуждены и приговорены к различным 
срокам. Например, Саша-солдат по со-
вокупности обвинений по разным де-

лам получил 24 года колонии строгого 
режима — как минимум за 11 заказных 
убийств. Их рассматривали три разных 
суда в 2005 и 2016 годах.

Помимо этого правоохранители 
установили причастность Замараева 
к убийству криминального авторите-
та Вячеслава Степанова, представите-
ля тушинской ОПГ. 12 января 1998 года 

он пригласил жертву на встречу в бар 
«Долина» на Коптевской улице. Ко гда 
после окончания беседы Степанов 
вышел на улицу, подельник Замара-
ева произвёл не менее 20 выстрелов 
из автомата.

От полученных ранений «автори-
тет» скончался на месте. Но кроме 
него под огонь попал проходивший 
мимо трамвай. Одна из его пассажи-
рок скончалась, еще три человека 
были ранены.

Московская прокуратура утвер-
дила обвинительное заключение 
по делу 1 августа 2023 года. 52-лет-
нему Замараеву предъявлено обви-
нение в умышленном убийстве при 

A Возбуждено уголовное дело 
по статье о нарушении тре-

бований промышленной безопасности 
опасных производственных объектов. 
10 августа задержан Сергей Чанкаев, 
технический директор фирмы «Пиро-
Росс», арендатора склада, на котором 
произошёл взрыв. В ближайшее время 
следователи планируют предъ явить 
ему обвинение, сообщил источник из-
дания.

Именно Чанкаев рассказал сотруд-
никам экстренных служб версию про 
беспилотник, якобы прилетевший 
в склад, добавил источник «Известий». 

На допросе он заявил следователям, что 
эпицентр взрыва был не на складе с пи-
ротехникой, а в соседнем помещении 
с металлическими трубами, рядом на-
ходились гараж и котельная. Но по дан-
ным СК, ЧП имело место именно «на пи-
ротехническом складе».

Сергей Чанкаев во время допроса на-
стаивал, что перед взрывом слышал сна-
ружи склада гудящий звук, но не знает, 
что могло привести к ЧП. Версию о бес-
пилотнике правоохранительные орга-
ны опровергли ещё в среду, 9 августа.

10  августа следователи сооб-
щили, что провели обыски в офи-

се «Пиро-Росс» — изъяты документы, 
должностные инструкции работни-
ков. Чтобы установить причину воз-
горания на складе, назначены взры-
вотехническая, физико-химическая, 
баллистическая, взрывотехнологиче-
ская и 60 судебно-медицинских экспер-
тиз. В качестве свидетелей допросили 
34 человека.

Ведущий эксперт фонда «Пожарная 
безопасность» Константин Кузнецов 
допустил, что изначальной причиной 
ЧП могло стать нарушение пожарной 
безопасности или неправильное ис-
пользование электрооборудования. 

Общество
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отягчающих обстоятельствах, со-
вершённом из корыстных побужде-
ний, группой лиц по предварительно-
му сговору, а также в убийстве трёх 
лиц, совершённом общеопасным спо-
собом, организованной группой, со-
пряженным с бандитизмом. Наказание 
по первому преступлению предусма-
тривает от 8 до 15 лет, а по второму — 
от 8 до 20 лет колонии.

А 50-летний Бажанов обвиняет-
ся в бандитизме и незаконном хра-
нении, перевозке и ношении огне-
стрельного оружия и боеприпасов 
организованной группой. Наказание 
за эти преступления предусматрива-
ет от 8 до 15 лет и от 6 до 10 лет коло-
нии соответственно.

�� НА УСМОТРЕНИЕ 
ПРИСЯЖНЫХ

В случае нераскрытия преступления 
по горячим следам уголовное пре-
следование обвиняемых может на-
ступить и через десятки лет, пояснил 
«Известиям» криминалист, бывший 
сотрудник органов по борьбе с орга-
низованной преступностью Михаил 
Игнатов.

— Если уголовное дело не раскры-
то, то оно не прекращается, не сдаёт-
ся в архив, оно приостанавливается 
до момента розыска лиц, привлекае-
мых к уголовной ответственности, — 
рассказал он. — По моему мнению, 
в данном случае кого-то задержа-
ли, кто-то стал давать показания или 
заключил сделку с правосудием, 
и появились ранее неизвестные под-
робности о преступлениях прошлых 
лет.

Он не исключил, что новые фак-
ты могли случайно рассказать и уже 
осуждённые фигуранты, находясь в ко-
лонии. Они могли «побравировать» пе-
ред сокамерниками тем, что соверша-
ли серьёзные преступления, общались 
с «серьёзными людьми», а эта информа-
ция дошла до оперативной части коло-
нии и передалась в правоохранитель-
ные органы.

Ранее обвиняемые заявили хода-
тайство о рассмотрении дела судом 
присяжных.

Адвокат Борис Митрофанский, 
комментируя возможность рассмо-
трения тяжких преступлений судом 
присяжных, рассказал «Известиям», 
что подобная практика порой являет-

ся единственным способом добиться 
оправдательного приговора.

— Раньше суды присяжных приме-
нялись реже. Сейчас же, если статья 
позволяет выбирать вид судопроиз-
водства, безусловно все стараются вы-
брать суд присяжных. В России на дан-
ный момент всего 3% оправдательных 
приговоров, и основная их масса выне-
сена на основании вердикта присяж-
ных, — рассказал юрист.

Также он отметил, что подобный 
вариант рассмотрения дела опти-
мален для обвиняемых и адвокатов, 
так как они могут максимально ре-
зультативно выступить в прениях 
и осуществить защиту. Но эксперт 
не исключил последующей воз-
можности отмены оправдательных 
приговоров на основе вердиктов при-
сяжных судом апелляционной ин-
станции.

Представители защиты не стали 
сообщать «Известиям» позицию об-
виняемых, сославшись на подписку 
о неразглашении, данную следствию. 
Но адвокат Замараева Андрей Орлов 
всё же предположил, что процесс пе-
редачи дела в Коптевский суд может 
занять до полутора недель.

 

На частном слове
Первые коммерческие туристы побывали на границе космоса

Андрей Коршунов

Состоялся первый суборбитальный 
полёт, совершённый частными ком-

мерческими туристами. Он прошёл 
в рамках миссии Galactic 02 компа-
нии Virgin Galactic. На границу космо-
са отправился многоразовый корабль 
VSS Unity, на борту которого находи-
лись шесть человек — три члена экипа-
жа и три пассажира. Один из них купил 
билет за полную стоимость, ещё две 
участницы выиграли путёвки в лоте-
рею. Эксперты отрасли подчеркнули 
значение произошедшего для развития 
космического туризма в мире, но отме-
тили недостатки организации безопас-
ности полётов.

10  августа в рамках миссии 
Galactic 02 компании Virgin Galactic со-
стоялся успешный полёт многоразо-
вого космического корабля VSS Unity. 
Старт произошёл с космодрома «Аме-
рика» в Нью-Мексико. Космоплан был 
поднят в воздух тяжёлым самолётом-
носителем VMS Eve на высоту 15 км, 
после чего на 19-й минуте полёта VSS 
Unity включил собственный двигатель 
и самостоятельно достиг отметки чуть 
около 85 км.

В США эту высоту называют ниж-
ней границей космоса. Хотя в мире 
таковой принято считать линию Кар-
мана. Она находится на уровне 100 км 
от поверхности Земли.

В соответствии с международ-
ной классификацией полёт VSS Unity 
определяется как суборбитальный, по-
скольку летательный аппарат не до-
стигает первой космической скорости 
(7,9 км/с), которая необходима для вы-
хода на околоземную орбиту.

На борту ракетоплана находились 
шесть человек. Трое из них были чле-
нами экипажа, остальные — частны-
ми лицами. Таким образом, миссия 
Galactic 02 стала первой в истории 
частной коммерческой туристической 
суборбитальной экспедицией.

— В 2021 году в первом суборбиталь-
ном полёте тоже участвовали частни-
ки, но тогда они были просто пригла-
шены Ричардом Брэнсоном на рейс. 
А в предыдущей миссии Galactic 01 пас-
сажирами суборбитального самолё-
та были командированные предста-
вители государственных учреждений. 
Сейчас часть туристов оплатили меро-
приятие или выиграли его в лотерею. 
Поэтому рейс оправдывает своё назва-
ние, — пояснил историк космонавтики 
Александр Железняков.

Он отметил, что для начала эпо-
хи массового космического туризма 
важно, чтобы состоялось хотя бы не-
сколько успешных полётов. Тем не ме-
нее миссия Galactic 02 стала значимой 
вехой на этом пути.

— Однако название «космонавты» 
или «астронавты» для участников та-
ких рейсов не совсем подходит, — пола-
гает специалист. — Полёт происходит, 
по сути, в мезосфере (средний слой 
атмосферы. — «Известия»), по этому 

правильнее употреблять термин «ме-
зонафты».

Одним из пассажиров суборбиталь-
ного рейса стал 80-летний англичанин 
Джон Гудвин. Это спортсмен мирового 
уровня, который входил в состав бри-
танской команды по гребле на бай-
дарках на летних Олимпийских играх 
в Мюнхене в 1972 году.

По признанию Джона Гудвина, билет 
на рейс он купил ещё 18 лет назад, его 
стоимость составила порядка $250 тыс. 
Сейчас мужчина страдает болезнью 
Паркинсона — недугом, который свя-
зан с нарушением функций головного 
мозга и поражает двигательную сис-
тему. Своим суборбитальным полётом 
бывший спортсмен решил вдохновить 
других людей, которые сталкиваются 
с подобными трудностями.

— Мировой опыт показывает: воз-
раст для космических экспедиций — 
это помеха, но непринципиальная. До-
пуск людей к таким полётам во всех 
странах определяет специальная ко-
миссия. В том числе и в компании 
Virgin Galactic. При полётах наиболь-
шие риски возникают для сердечно-
сосудистой системы, — рассказал «Из-
вестиям» научный сотрудник, врач 
по авиационной и космической меди-
цине Института медико-биологиче-
ских проблем РАН и замруководителя 
подгруппы медобеспечения выходов 
в открытый космос Центра управления 
полётами «Роскосмоса» Арслан Ниязов.

Эксперт сообщил: на сегодня уже 
много людей посетили космос в по-
чтенном возрасте. Например, астро-
навт Джон Гленн в 1998-м отметил своё 
77-летие во время полёта на шаттле 
Discovery, а первый космический ту-
рист Деннис Тито в 2001-м побывал 
на российском сегменте МКС, ко гда 
ему был 61 год. Среди российских кос-
монавтов старше всех Павел Вино-
градов. На орбите ему исполнилось 
60 лет. А в 2021-м суб орбитальный по-
лёт на New Shepard совершила 82-лет-
няя Уолли Фанк.

— За рубежом существует не так 
много требований для получения 

квалификации космического тури-
ста, — отметил гендиректор аэрокос-
мической корпорации «Новый космос», 
эксперт рынка НТИ «Аэронет» Антон 
Алексеев. — Например, Blue Origin 
требует, чтобы вы могли поднять-
ся на семь лестничных пролётов ме-
нее чем за 90 с и весили от 50 до 100 кг. 
В компании заявляют, что они научат 
вас всему, что вам нужно знать, за день 
до запуска. Обучение Virgin Galactic 
якобы длится пять дней.

Другой участницей рейса стала Кей-
ша Шахафф — гражданка государства 
Антигуа и Барбуда, расположенного 
на одном из Антильских островов в Ка-
рибском море. Свой билет она выиграла 
в лотерею. Благотворительную акцию, 
где разыгрывалось участие в полёте, 
устроила некоммерческая организа-

ция Space for Humanity. Её деятельность 
направлена на повышение доступности 
космоса для людей во всём мире.

О своей счастливой судьбе по-
бедительница узнала, когда Ричард 
Брэнсон, основатель компании Virgin 
Galactic, пришёл к ней домой и сооб-
щил о вы игрыше двух путёвок. В ка-
честве попутчика женщина выбрала 
дочь Анастасию Майерс.

Судя по онлайн-трансляции, кото-
рая была размещена на сайте Virgin 
Galactic, все участники полёта испы-
тали колоссальные эмоции. Рейс занял 
около 45 мин. При этом несколько ми-
нут, когда VSS Unity находился в верх-
ней точке своей траектории, туристы 
смогли парить в невесомости. Также 
из иллюминатора корабля они наблю-
дали Землю в виде шара, окружённо-
го голубоватой дымкой плотных слоёв 
атмосферы. Такой наша планета видит-
ся со стороны.

Общество

A Жертву заставляют переве-
сти свои деньги на опреде-

лённую карту, а также взять кредит и, 
например, положить средства на чу-
жой счёт через банкомат.

— В июле мы увидели всплеск инци-
дентов с подобным сценарием. На став-
шие уже многим знакомыми легенды 
«представителей службы безопасно-
сти банка», «звонок от правоохрани-
тельных органов» люди не реагируют. 
Ссылка на профессиональную дея-
тельность — нестандартный подход, — 
заявил главный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов.

По его словам, атака усложняет-
ся тем, что начинается с сообщения 
в мессенджере якобы от знакомого 
или сотрудника той же сферы. Кроме 
того, злоумышленники постоянно ме-
няют канал связи и переводят общение 
с одного контакта на другой.

На платформе «Мошеловка», кото-
рая запущена проектом Народного 
фронта «За права заёмщиков», также 
фиксировали сигналы о новой леген-
де обмана. Этот сценарий реализует-
ся не только в трудовых коллективах 
и профессиональных сообществах, 
но и в группах по интересам, заявил 

глава регионального блока проекта 
«За права заёмщиков» Народного фрон-
та и эксперт платформы «Мошеловка» 
Галактион Кучава. Например, они рас-
пространяются среди участников од-
ного клуба пенсионеров, постоянных 
клиентов одного тира или специфиче-
ской спортивной секции.

О схеме обмана с «нулевым эта-
пом» также знают в ВТБ и Газпромбан-
ке. В ВТБ отметили, что этот сценарий 
потенциально более опасный, посколь-
ку сообщение от знакомого человека 
может повысить доверие.

— Это новая схема, которая по со-
стоянию на июль 2023 года не полу-
чила активного распространения. 
Известны только единичные случаи 
её реализации. При этом сценарий бо-
лее дорогой для применения за счёт 
своей многоэтапности. Он сложнее 
(по сравнению с холодным обзвоном) 
пускается в тираж в кол-центрах, — от-
метил замначальника департамента 
защиты информации ГПБ Алексей 
Плешков.

Масштаб схемы может стать соци-
ально опасным, если у злоумышлен-
ников будет эффективно работающий, 
универсальный способ хищения дан-

ных учётных записей и аккаунтов лю-
дей, считают в Ассоциации развития 
финграмотности (АРФГ). Кроме того, 
мошенникам нужно достаточное чис-
ло хорошо говорящего и пишущего по-
русски «персонала» на второй линии, 
занимающегося обработкой жертв, до-
бавили там.

В проекте «За права заёмщиков» 
расценивают рассылку предупреж-
дений о скором звонке «от правоохра-
нителей» не как удлинение сценария, 
а скорее как его оптимизацию.

— Если раньше злоумышленники, 
взламывающие учётные записи, были 
вынуждены тратить время на перепи-
ску и убеждение людей, то сейчас рас-
сылка придаёт легенде убедительно-
сти. Преступники быстрее понимают, 
на какой из контактов тратить время 
бессмысленно, — полагает Галактион 
Кучава.

В сервисе разведки утечек данных 
и мониторинга даркнета DLBI сообщи-
ли «Известиям», что знают о похожей 
схеме мошенничества. По словам ос-
нователя сервиса Ашота Оганесяна, 
злоумышленники получают телефон-
ные номера коллег жертвы (например, 
из утечек, содержащих корпоративные 
данные). Затем преступники с фальши-
вых аккаунтов сотрудников правоох-
ранительных органов начинают писать 
по этим контактам, требуя предупре-
дить их знакомого об ожидающемся 
звонке. Никакого взлома мессендже-
ров при этом не требуется, подчерк-
нул эксперт.

Для сохранения своих сбережений 
Банк России рекомендует не сообщать 
личные и финансовые данные посто-
ронним лицам, под каким бы предло-
гом или каким бы способом их ни пыта-
лись узнать (телефонный звонок, сайт, 
электронное письмо), напомнили там. 
Кроме того, не нужно совершать ка-
кие-либо операции с картой по прось-
бе незнакомых лиц. Не стоит верить 
звонкам, которые вы не инициирова-
ли, подчеркнули в МКБ.

Коптевская группировка была создана в начале 90-х го-
дов Виктором Довжиновым по кличке Потёма. Её осо-
бенностью было то, что она не покушалась на терри-
тории своих конкурентов. В середине 90-х лидеры 
ОПГ — братья Александр и Василий Наумовы — пы-
тались легализовать свой разросшийся незаконный 
бизнес.
Начиная с 1994 года по Москве прокатилась волна 
убийств главарей Коптевской группировки. 26 ноя-
бря 1994-го был убит её «авторитет» Александр Соло-
вьёв по кличке Соловей, а в марте 1995-го — старший 
из братьев Наумовых, Александр. В январе 1997 года 
у здания ГУВД Москвы на Петровке застрелили и Ва-

силия Наумова. В 1998–1999 годах погибли ещё десять 
лидеров группировки.
К концу девяностых банда насчитывала около 
250 участников и состояла в основном из спортсме-
нов. После смерти братьев Наумовых ОПГ возглавил 
Сергей Зимин. В 1998 году ему заочно предъявили 
обвинение по делу об убийстве Вячеслава Степано-
ва и гибели пассажирки трамвая, по которому сей-
час проходят Замараев и Бажанов. Зимина объявили 
в розыск, но уголовное преследование было прекра-
щено в 2007-м. Однако в 2021 году дело возобновили, 
и Пресненский районный суд Москвы заочно аресто-
вал Зимина.

Справка «Известий»

Это могло привести к небольшому 
взрыву или просто появлению искры.

— Дальше идёт лавинообразный про-
цесс детонации, особенно в случае с по-
рохом. Он неконтролируемый, — заявил 
эксперт.

Компания «Пиро-Росс» была зареги-
стрирована в 1994 году. Основной вид 
деятельности, согласно базе «Руспро-
файл», — «зрелищно-развлекательная». 
А среди дополнительных: производ-
ство взрывчатых веществ, оптовая тор-
говля промышленными химикатами, 
деятельность по обеспечению пожар-
ной безопасности. Общая задолжен-

ность компании, согласно её отчётно-
сти, составляет около 325 млн рублей.

В январе 2022 года в отношении 
«Пиро-Росс» была начата процедура 
банкротства. В марте 2023 года во вре-
мя очередного заседания областного 
Арбитражного суда временный управ-
ляющий компании сообщил, что дея-
тельность «Пиро-Росс» с 2018  года 
убыточна, а «должник не в состоя-
нии восстановить свою платежеспо-
собность самостоятельно». Суд также 
установил, что величина чистых акти-
вов «имеет отрицательное значение» 
в размере почти 148 тыс. рублей.

Ранее «Известия» сообщали, что, со-
гласно базе СПАРК, с 2009 по 2023 год 
«Пиро-Росс» заключила 435 контрак-
тов более чем на 385 млн рублей, в том 
числе 110 госконтрактов. В феврале 
этого года Арбитражный суд Москвы 
постановил взыскать с компании не-
устойку по иску Минобороны в размере 
23,2 млн рублей за задержки поставок. 
Кроме того, суды рассматривают ещё 
три иска Минобороны к «Пиро-Росс» 
по исполнению обязательств по дого-
ворам поставки — на 3, 4 и 8 млн рублей.

Претензии к «Пиро-Росс» были 
и у Роспотребнадзора — компанию 
проверяли в 2020 году и выявили шесть 
нарушений. Среди них — несвоевре-
менная очистка вентиляции от пыли, 
нарушения уровня шума во время ра-
бочего процесса и необеспечение со-
трудников средствами защиты. Так-
же было зафиксировано превышение 
концентрации аэроинов (заряженные 
частицы), следует из Единого реестра 
проверок Генпрокуратуры РФ. Трудо-
вая инспекция выявила нарушение 
прав сотрудников — им несвоевремен-
но выплачивали зарплаты.

В рамках расследования взрыва 
против гендиректора или владельцев 
компании могут быть возбуждены уго-
ловные дела ещё по нескольким ста-
тьям, считает управляющий партнёр 
юридической компании «КМК» Мак-
сим Морозов.

— Например, возможны дела о нару-
шении правил учёта, хранения, пере-
возки и использования взрывчатых, 
легковоспламеняющихся веществ 
и пиротехнических изделий, — ска-
зал он. — Или нарушение требований 
пожарной безопасности, повлекшее 
по неосторожности смерть двух или 
более лиц. А также не исключается ста-
тья о выполнении работ или оказании 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности.

Максимальные сроки по этим со-
ставам предусматривают до 10 лет 
лишения свободы, отметил эксперт. 
Наказание по статье о нарушении тре-
бований промышленной безопасно-
сти опасных производственных объ-
ектов — до 5 лет, сказала «Известиям» 
адвокат, третейский судья Олеся 
Мошкович.

Пострадавшие, получившие тяж-
кий вред здоровью, по словам Мак-
сима Морозова, вправе претендо-
вать на возмещение ущерба в сумме 
от 400 до 800 тыс. рублей. За смерть 
близкого родственники вправе взы-
скать более 1 млн.

В зависимости от результатов рас-
следования семьи могут подать иск 
о возмещении ущерба и к самому пред-
приятию, заключила Олеся Мошкович.

Пресс-служба Загорского опти-
ко-механического завода, на терри-
тории которого находился взорвав-
шийся склад «Пиро-Росс», сообщила 
ТАСС, что организация окажет необ-
ходимую поддержку пострадавшим 
сотрудникам.

Территории завода нанесён суще-
ственный ущерб, его точную оценку 
пока провести затруднительно, но иму-
щество предприятия было застрахова-
но, подчеркнули в пресс-службе.
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Следствие взрыва
Какие компенсации получат  
пострадавшие в Сергиевом Посаде
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Зоя Игумнова

Полвека классике — 11 августа исполняется 50 лет 12-серийному худо-
жественному телефильму Татьяны Лиозновой «Семнадцать мгновений 

весны». Он был снят по одноимённому роману Юлиана Семёнова. Первый 
показ собрал 70 млн зрителей. С тех пор Вячеслав Тихонов вместе с награ-
дами получил звание всесоюзного Штирлица, а картина стала культовой. 
«Известия» выяснили имена реальных спецагентов, ставших прототипами 
любимых героев шпионских фильмов о войне.

Штирлиц близок 
к оригиналу
Кто скрывался за образами киноразведчиков

Специально для руководства 
КГБ СССР был устроен 
спецпоказ фильма. 
Для высокого начальства 
привезли две серии 
«Семнадцати мгновений 
весны». Съёмочная группа 
тоже приехала на премьеру. 
Артисты не знали, как 
отреагирует особый зритель 
на такое изображение 
противника. Но, когда глава 
Комитета госбезопасности 
Юрий Андропов пригласил 
съёмочную группу к себе 
домой, все расслабились. 
«Так хорошо играть 
бригаденфюрера СС — 
безнравственно», — сказал 
Олегу Табакову руководитель 
КГБ СССР. После этих слов 
режиссёр поняла, что 
переживать не стоит — 
фильм принят.
Некоторые особо беспокойные 
зрители выяснили номер 
Лиозновой и звонили 
ей после каждой серии, чтобы 
узнать о судьбе героев.

Николай 
Кузнецов, 
старший лейтенант

27.07.1911 — 9.03.1944
Советский разведчик дей-
ствова л в тылу врага . 
В 1943 году в Ровно он захва-
тил и ликвидировал немец-
кого генерала фон Ильгена. 

Всего на счету разведчика 11 немецких генералов и высокопо-
ставленных чиновников администрации нацистской Германии. 
Как погиб Николай Иванович, до сих пор точно неясно. В мар-
те 1944 года Генриху Мюллеру лёг на стол отчёт о том, что раз-
ведчик ликвидирован на Западной Украине, к этому причаст-
ны бойцы УПА (Украинская повстанческая армия, запрещена 
в РФ). По одной из версий, Кузнецов подорвал себя гранатой, 
когда попал в окружение. 
Известно, что разведчик был примером безграничного служе-
ния своему народу и своей Родине, человечеству и прогрессу 
для первого космонавта Юрия Гагарина.
Николай Кузнецов стал прототипом главного героя в картине 
Бориса Барнета «Подвиг разведчика» (1947). В главной роли — 
Павел Кадочников.
Также разведчика увековечили в фильме «Тегеран-43» (1980) 
Александр Алов и Владимир Наумов. Первое предупрежде-
ние о готовящемся покушении на лидеров сверхдержав СССР, 
Великобритании и США было получено от советского аген-
та Николая Кузнецова. Операцией под названием «Длинный 
прыжок» занимался оберштурмбаннфюрер Отто Скорцени, 
а сама идея была одобрена Адольфом Гитлером. Однако со-
ветская разведка быстро раскрыла заговор. И одним из геро-
ев был Николай Кузнецов.

Рудольф Абель, 
советский 
разведчик-
нелегал, 
полковник

11.07.1903 — 15.11.1971
Легендарный разведчик при 
рождении получил имя Ви-
льям Генрихович Фишер. Ро-
дился он в Великобритании, 
так как родителей будущего 
разведчика выслали из Рос-
сийской империи за революционную деятельность. 
Но в 1920-х их вернули. И одно время видные революционеры 
жили в Кремле.
Рудольфом Ивановичем Абелем звали друга Вильяма Фишера, 
с которым они познакомились в конце 1930-х в Москве. Он тоже 
служил в разведке. В 1955 году товарищ умер, и Вильям взял его имя.
В конце 1930-х был направлен в Англию, где обеспечивал ради-
освязью норвежскую и британскую нелегальные резидентуры 
советской разведки. Владел тремя иностранными языками — 
английским, немецким и французским. В 1938-м Фишера уво-
лили со службы. Но в 1941 году, когда началась война, отставка 
закончилась. Фишер был прекрасным радистом и обучал это-
му партизан, разведчиков. После войны был направлен на не-
легальную работу в США. Получал информацию от источников, 
работающих на ядерных объектах. Руководил советской аген-
турной сетью. В 1957 году был арестован в нью-йоркской го-
стинице «Латам» агентами ФБР. В 1962-м его обменяли на двух 
шпионов: пилота сбитого под Свердловском самолёта-раз-
ведчика U-2 Фрэнсиса Пауэрса и студента Фредерика Прай-
ора, обвинённого в шпионаже в Восточном Берлине. Вернув-
шись в СССР, стал преподавателем.
Рудольф Абель является одним из прототипов штандартенфю-
рера Макса Отто фон Штирлица в сериале «Семнадцать мгно-
вений весны» (1973) Татьяны Лиозновой. Легендарный кино-
герой — образ собирательный. В роли Штирлица полюбили 
Вячеслава Тихонова.
Фильм «Правительство США против Рудольфа Абеля» (2009) 
Владимира Нахабцева также вдохновлялся подвигами раз-
ведчика. Главную роль исполнил Юрий Беляев. Даже Стивен 
Спилберг снял в 2015 году «Шпионский мост». Где советского 
разведчика сыграл Марк Райлэнс.

Алексей Ботян, 
полковник КГБ 
СССР, Герой 
Российской 
Федерации

10.02.1917 — 13.02.2020
Алексей Ботян родился 10 фев-
раля 1917 года в деревне Черто-
вичи Виленского края (ныне Во-
ложинского района Минской 

области Белоруссии) в крестьянской семье. После 1921 года эти 
земли отошли к Польше, так что Алексей смолоду прекрасно 
говорил и на родном белорусском, а также на польском, чеш-
ском, немецком языках.
Алексей Ботян участвовал в обороне Москвы, руководил дивер-
сантами и партизанами в тылу немецкой армии, спасал Краков. 
В 1943-м в составе разведывательно-диверсионного отряда на-
правлен в район украинского города Овруч Житомирской об-
ласти, Алексей Николаевич провёл операцию по взрыву овруч-
ского гебитскомиссариата. 80 спецов по борьбе с партизанами 
были уничтожены. В мае 1944 года по заданию Центра он воз-
главил группу из 28 человек, с которой был заброшен в Поль-
шу. Благодаря их разведывательно-диверсионной деятельно-
сти была проведена операция по освобождению города Илжа, 
бойцами группы был захвачен инженер-картограф Зигмунд 
Огарек, который дал показания о складе взрывчатки, достав-
ленной для подрыва центра Кракова. Группа Ботяна взорвала 
склад вместе с замком. 19 января 1945 года он спас Краков. По-
сле войны работал в Европе нелегалом. Обо всех подвигах Бо-
тяна до сих пор неизвестно.
За свои подвиги дважды мог получить звание Героя Советского 
Союза. Но представления не доходили до командования. Лишь 
в 2007-м, когда Ботяну исполнилось 90 лет, награда нашла героя. 
Алексей Ботян стал прототипом главного героя в фильме Ев-
гения Ташкова «Майор Вихрь» (1967). В кино его сыграл Вадим 
Бероев. Фильм снят по одноимённому роману Юлиана Семё-
нова. В 1960-х, когда были рассекречены документы о спасе-
нии Кракова, автор заинтересовался историей и написал кни-
гу, которую затем переработал в сценарий. 

Рихард Зорге, 
дипломат, резидент 
советской разведки 
в Японии, Герой 
Советского Союза

4.10.1895 — 7.11.1944  
Рихард Зорге родился в Бакинской 
области Российской империи. Его 
отец Густав Зорге — немецкий инже-
нер, занимавшийся нефтедобычей. 
Мать Нина Кобелева — русская, из се-
мьи железнодорожника. Его двою-

родный дед был революционером, руководил «Первым ин-
тернационалом» в Германии.
С сентября 1933-го по октябрь 1941 года Зорге — резидент не-
легальной советской разведки в Японии с псевдонимом Рам-
зай. Работал журналистом при посольстве Германии. 
Зорге был вхож в самые высокие круги и имел доступ к секрет-
ной информации. В 1941 году от германского посла Отта и воен-
ных атташе Зорге получал данные о скором нападении Германии 
на СССР. Последнее донесение от Рамзая было о том, что Япония 
решила не вступать в войну с СССР до конца 1941 года и в начале 
1942-го. Эта информация спасала Красную армию от возможной 
войны на два фронта. Переброска частей с востока страны на за-
пад помогла отстоять Москву в декабре 1941 года. 
18 октября 1941-го 25 разведчиков группы Зорге и он сам были 
арестованы японцами. Казнили разведчика в токийской тюрь-
ме 7 ноября 1944 года. Врач зафиксировал: после того как Зорге 
сняли с виселицы, его сердце билось ещё восемь минут.
Кинематограф часто обращался к биографии разведчика. 
И не только отечественный. В ФРГ Файт Харлан снял фильм 
«Дело доктора Зорге» (1954). В главной роли — Пауль Мюллер. 
«Кто вы, доктор Зорге?» (1961) Ива Сиампи — совместная кар-
тина Японии, Франции, Италии. В главной роли — Томас Холь-
цман. Юрий Озеров включил его образ в киноэпопею «Битва 
за Москву» (1985). Сыграл Зорге Юозас Будрайтис. Сергей Гинз-
бург снял сериал «Зорге» (2019) с Александром Домогаровым 
в образе разведчика.

Александр 
Святогоров, 
полковник, 
советский 
разведчик

15.12.1913 — 22.06.2008
Александр Святогоров ро-
дился 15 декабря 1913 года 
в Харькове и прожил 
94 года. В 1932-м он устро-
ился на завод «Запорож-
сталь», стал стахановцем. 
С 1939 года он работал в За-
порожском областном управлении НКВД, занимался пересмо-
тром дел необоснованно репрессированных. Во время войны 
минировал стратегические объекты, служил в разведуправле-
нии, разрабатывал агентурную сеть на оккупированной нем-
цами территории, готовил разведывательно-диверсионные 
группы и забрасывал их в тыл врага. В 1944–1945 годах оказал-
ся в немецком тылу на территории Польши и Словакии. 
Святогоров участвовал в ликвидации военного коменданта 
Харькова генерала Георга фон Брауна, личного представите-
ля адмирала Канариса — Вальтера Файленгауэра. За голову 
разведчика фашисты давали полмиллиона словацких крон. 
После войны он стал генеральным консулом СССР в Братиславе. 
В 1948 году был направлен в Берлин. Координировал операции 
советской разведки на территории Австрии и Западной Герма-
нии. Это Святогоров руководил операцией по ликвидации ли-
дера УПА Степана Бандеры. Он был ликвидирован в Мюнхене, 
где обосновался после войны. У подъезда собственного дома 
Бандеру убили выстрелом в упор из миниатюрного пистолета 
в виде авторучки, заряжённого капсулой с цианистым калием.
Александр Святогоров стал прототипом Йоганна Вайса (он же 
советский офицер Александр Белов) в картине Владимира Басо-
ва «Щит и меч» (1968). В кино разведчика сыграл Станислав Люб-
шин. Выход фильма на широкий экран был приурочен к 50-ле-
тию Службы внешней разведки КГБ СССР.

«Подвиг разведчика»
(1947) «Майор Вихрь»

(1967)
«Щит и меч»

(1968)
«Вариант “Омега”»

(1975)

«Путь в “Сатурн”», «Конец “Сатурна”»,  «Бой после Победы» (1967–1972)

Позывной: Пауль Зиберт

Позывной: майор Зорич

Позывной: Вихрь,  
Лео Дворжек

Позывной: Рамзай, 
Инсон

Позывной: Эмиль Роберт 
Гольдфус

Полностью 
спецпроект 
«Известий» 
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